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–4 –8 Вводится обязательная маркировка звонков для защиты 
от мошенников. Информация будет отображаться 
на экране, сообщил премьер Михаил Мишустин. 

�� vm.ru

П рограмма стар-
товала в 2023 
году при под-
держке столич-
ного Департа-

мента предпринимательства 
и инновационного развития. 
Курирует проект Агентство 
инноваций. Главная цель 
«Академии инноваторов» — 
помочь молодежи развивать 
свои стартапы и находить ин-
весторов. Образовательная 
программа включает в себя 
лекции и мастер-классы по 
разным дисциплинам. Участ-
ников, которые проходят от-
бор, активно поддерживает 
город — они получают экс-
пертную оценку своего стар-
тапа, помощь в его доработке. 
Выпускники академии актив-
но сотрудничают с городски-
ми и коммерческими структу-
рами, успешно открывают 
собственные компании благо-
даря этой программе.

Успех других участников «Ака-
демии инноваторов» вдохно-
вил двух студентов — Валерия 
Козлова и Михаила Новикова. 
Они тоже решили принять 
участие в программе. Михаил 

рассказал Валерию о своей те-
кущей разработке — беспи-
лотном летательном аппарате 
с адаптивным крылом, позво-
ляющим сделать устройство 
более маневренным и эффек-
тивным.

— Эластичное крыло во время 
полета позволяет избежать 
создания щелей, негативно 
влияющих на аэродинамику. 
Наши беспилотники летают 
дальше, быстрее и создаются 

на 3D-прин те ре, 
что гораздо удоб-
нее, — рассказал 
Михаил Новиков. 
До участия в про-
грамме ребята уже 
выиграли несколь-
ко престижных 
конкурсов, а сей-
час решили стать 
частью сообще-
ства единомыш-
ленников.
В городе также про-

ходит ежегодный конкурс 
«Новатор Москвы», который 
помогает авторам инноваци-
онных разработок получить 
финансовую поддержку.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В столице прошло 
открытие пятого 
потока междуна-
родной програм-
мы «Академия 
инноваторов». 
Для участия в ней 
было подано по-
рядка семи тысяч 
заявок от конкур-
сантов из России 
и других стран. 
Вчера «ВМ» узна-
ла, как Москва по-
могает молодым 
разработчикам. 

Проект

Двигатель науки
Обучающая программа для инноваторов становится 
популярнее у зарубежных разработчиков

Авторов лучших 
разработок город 
поддерживает 
на всех этапах 
развития проекта

13 февраля. Заместитель генерального директора Агентства инноваций города Москвы Максим Власов (в центре) обсуждает проект с его разработчиками Михаилом 
Новиковым (слева) и Валерием Козловым. Студенты стали участниками пятого потока программы «Академия инноваторов» и очень гордятся этим

тысяч лифтов заменили в Москве с 2011 года в рамках 
региональной программы капремонта многоквартир-
ных домов. Соблюдение сроков эксплуатации подъем-
ников находится на особом контроле специалистов.

ЦИФРА ДНЯ
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Готовиться к 80-летию Победы 
помогут волонтеры
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о формировании и деятель-
ности Международного 
волонтерского корпуса 
80-летия Победы.

По словам главы города, заяв-
ки на участие в Международ-
ном волонтерском корпусе 
80-летия Победы подали свы-
ше девяти тысяч москвичей.
— Добровольцы будут помо-
гать ветеранам, встречать го-
стей столицы, а также присое-
динятся к праздничным акци-
ям, таким как «Улицы Героев», 
«Георгиевская лента» и «Цве-
ты Победы», — написал он 
в своем телеграм-канале.
Сергей Собянин отметил, что 
москвичи много лет участву-
ют в патриотическом волон-
терстве, в частности, занима-
ются сохранением историче-
ской памяти, помогают вете-

ранам и труженикам тыла, 
поддерживают участников 
специальной военной опера-
ции. В итоге очень часто забо-
та о подопечных перерастает 
в дружбу, и это настоящая 
связь поколений.
— В такой значимый для на-
шей страны год особенно 
важно выразить благодар-
ность героям за их подвиги. 
Стать участником Междуна-

родного волонтерского кор-
пуса 80-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне 
может каждый желающий. 
Для этого нужно подать заяв-
ку и пройти обучение, — 
уточнил мэр Москвы.
Заявки от всех желающих 
в возрасте старше 14 лет при-
нимаются на сайте Всерос-
сийского общественного дви-
жения «Волонтеры Победы». 
Для добровольцев проведут 
мастер-классы и тренинги. 
Обучение будет проходить на 
площадке «Доброе место. 
СЗАО» ресурсного центра 
«Мосволонтер» по адресу: 
улица Аэродромная, дом 6.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

 МЭР ОСМОТРЕЛ ХОД 
РЕКОНСТРУКЦИИ 
ЛЕНИНГРАДСКОГО 
ВОКЗАЛА ➔ СТР. 2

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

Чудесное превращение главной 
героини новогоднего праздника
Из Кремлевской елки сделают полезные вещи 
и памятные сувениры ➔ СТР. 5

ГАЙД-ПАРК

Опасные игры с пошлинами 
по-американски
Чем может оказаться новая торговая политика 
Штатов для нашей страны ➔ СТР. 6

НАДО ПОНИМАТЬ

Как отличить инфоцыган 
от дельных консультантов
Краткое пособие для тех, кто не хочет быть 
обманутым ➔ СТР. 7

МАКСИМ ВЛАСОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА АГЕНТСТВА ИННОВАЦИЙ 
МОСКВЫ

Пятый поток «Академии инно-
ваторов» ознаменовался 
большим количеством участ-
ников — всего было подано 
7000 заявок. У нас есть участ-
ники не только из нашей стра-
ны, но и, например, из Казах-
стана, Узбекистана, Алжира, 
Ирана. Также мы отмечаем 
для себя большое количество 
наукоемких проектов, разра-
боток с применением сквоз-
ных технологий, которые сей-
час в тренде. Важно, что мы 
сопровождаем разработчиков 
не только на этапе участия 
в нашей программе, но 
и в дальнейшем — в рамках 
различных сервисов на порта-
ле Московского инновацион-
ного кластера.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

91,03 12,34КУРС ВАЛЮТ $ ¥

Заместитель главного редактора получил награду
Вчера заместитель главного 
редактора «Вечерней Мо-
сквы», шеф-редактор утрен-
него выпуска Алексей 
Зернаков (на фо-
то) получил ме-
даль «Волонтеру 
России».  

Такую награду 
вручают добро-
вольцам, которые 
занимаются благо-
творительностью, 
а также тем, кто оказывает 
гуманитарную и другую по-
мощь в проведении специаль-
ной военной операции. Ме-
даль Алексею Зернакову вру-
чил офицер 268-го самоход-
но-артиллерийского полка 

27-й мотострелковой диви-
зии с позывным «Ока». 
С самого начала СВО Алексей 
Зернаков первым в редакции 

предложил добро-
вольно помогать 
фронту. Сотрудни-
ки «ВМ» не оста-
лись в стороне 
и присоединились 
к сбору средств на 
закупку необходи-
мых вещей. 
— Мы решили по-

могать нашим бойцам не 
только словом но и делом, — 
рассказал Алексей Зерна-
ков. — За время проведения 
СВО мы отправили гумани-
тарный груз на сумму около 
девяти миллионов рублей.

В посылки входят аптечки, ра-
ции, квадрокоптеры, дрон-
детекторы, средства РЭБ, ге-
нераторы, обмундирование, 
продукты и многое другое.
— Конечно, мы работаем не за 
медали и награды. Но полу-
чить такую высокую оценку, 
безусловно, очень приятно, —  
подчеркнул Алексей Зерна-
ков. — Мы и дальше продол-
жим поддерживать наших 
бойцов из разных подразделе-
ний. Продолжим собирать 
и доставлять гуманитарные 
грузы. И постараемся масшта-
бировать нашу работу. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Телефонная беседа, за которой 
стоят судьбы двух народов
Сразу после обмена заклю-
ченными, по которому в Аме-
рику вернулся помилован-
ный Владимиром Путиным 
(на фото) Марк Фогель, 
а США отпустили Александра 
Винника, состоялся телефон-
ный разговор двух прези-
дентов. 

По словам пресс-секретаря 
российского президента Дми-
трия Песков, «обсуждалась 
тема урегулирования на Укра-
ине. Президент Трамп выска-
зался за скорейшую останов-
ку боевых действий и реше-
ние проблемы мирными сред-
ствами. Президент Путин, со 
своей стороны, упомянул 
о необходимости устранения 
первопричин конфликта и со-
гласился с Трампом в том, что 
долгосрочное урегулирова-
ние может быть достигнуто 
посредством мирных перего-
воров. Президент России так-
же поддержал один из основ-
ных тезисов главы американ-
ского государства о том, что 
наступило время, чтобы наши 
страны работали вместе. В хо-
де беседы были затронуты те-
мы ближневосточного урегу-
лирования, а также двусто-
ронние российско-американ-
ские отношения в сфере 
экономики. Президент Рос-
сии пригласил президента 
США посетить Москву, выра-
зил готовность принять в Рос-
сии американских должност-
ных лиц по тем направлениям 
работы, которые представля-
ют взаимный интерес, вклю-
чая и тему украинского урегу-
лирования». 

Формулировки самого Трам-
па, в отличие от сдержанных 
оценок Пескова, были намно-
го более оптимистичными. 
Впрочем, возможно, это такая 
тактика у опытного перего-
ворщика Трампа — «умас-
лить» партнера. По словам хо-
зяина Белого дома, Путин раз-
деляет его твердую привер-
женность политике «здравого 
смысла». Трамп назвал диалог 
«очень продуктивным» и вы-
разил уверенность, что пере-
говоры об урегулировании 
конфликта будут успешными. 
Сразу после разговора с рос-
сийским лидером Трамп по-
звонил Владимиру Зеленско-
му. И тоже назвал разговор 
«очень хорошим», заявив, что 
и Киев хочет заключить мир 
с Москвой. Свой комментарий 
Трамп завершил словами: «Да 
благословит господь народы 
России и Украины!»
Несмотря на в целом благоже-
лательные комментарии из 
Москвы и Вашингтона, гово-
рить о том, что переговоры 
пройдут легко и быстро, пока 
преждевременно. До сих пор 
позиции сторон, Москвы 
и Киева вместе со стоящими 

за ним западными союзника-
ми, были несовместимыми. 
Конечно, напористость Трам-
па налицо. Он как бы торо-
пит, в том числе в информа-
ционном плане, заставляя 
быстро реагировать. Он стре-
мится поддержать высокий 
темп переговоров. Россия по-
ка поддерживает его в этом, 
однако не выражает готовно-
сти ради спешки идти на 
какие-то уступки. Во всяком 
случае, прозвучавшее от Пу-
тина замечание, что надо 
ликвидировать первопричи-
ны конфликта и идти только 
на долгосрочное урегулиро-
вание, намекает на его преж-
ние заявления, что времен-
ное прекращение огня Мо-
скву не устроит. Хорошо, что 
выражена готовность обме-
ниваться делегациями. Но 
дальше пойдет довольно 
сложная работа. Трамп уже 
сообщил, что «возглавят» пе-
реговоры по Украине госсе-
кретарь Марко Рубио, совет-
ник по нацбезопасности 
Майк Уолтц, спецпосланник 
Стив Уиткофф (это он приле-
тал в Москву, чтобы забрать 
Марка Фогеля и, возможно, 
уже имел контакты на высо-
ком уровне с российским ру-
ководством, пробыв в россий-
ской столице 11 часов) и ди-
ректор ЦРУ Джон Рэтклифф. 
Спецпосланник Трампа по 
Украине Кит Келлог в заявле-
нии не упоминается. По дан-
ным американских СМИ, фи-
гура отставного генерала 
и ветерана Вьетнамской вой-
ны не устраивала Москву. 
➔ СТР. 4

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 4

Сфера торговли модернизирует-
ся. Современные кассы отлича-
ются от тех, что были 5–10 лет 
назад, — теперь они сами пере-
дают сведения о продажах, 
а «пробить» нужный товар мож-
но одним нажатием кнопки. 

Современный кассовый аппарат

 КАКИЕ ВАКАНСИИ 
ПРЕДЛАГАЮТ В СФЕРЕ 
ТОРГОВЛИ ➔ СТР. 5

Сенсорный мони-
тор для кассира 
с возможностью 
выбрать прикос-
новением необ-
ходимый товар

Система отправки 
электронного 
чека на почту по-
купателя

По открытым данным
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В Музее Москвы продлили 
фотовыставку «Игорь Ко-
шельков. Звезды оттепели». 
Результатом кропотливой 
работы с прекрасно сохра-
нившимися негативами стала 
экспозиция, которая насчи-
тывает 180 фотографий. 

Генеральный директор Музея 
Москвы Анна Трапкова (на 
фото) отмечает: солнечный 
свет, радость и легкость — 
первое, что бросается в глаза 
в работах Игоря Кошелькова, 
чье имя было незаслуженно 
забыто. Он был одним из мно-
гих советских фотографов, 
работы которых постепенно 
исчезали из публичного про-
странства и со временем ста-
ли доступны только узкому 
кругу специалистов. Долгое 
время архив Кошелькова хра-
нился в его семье и только 
в 2023 году был передан в дар 
Музею Москвы.
Кстати, сотрудничал Игорь 
Кошельков и с «Вечерней Мо-
сквой».
— Его черно-белые снимки со-
держат удивительную драма-
тургию жизни, рассказывая 
о самых разных моментах 

прошлого, — отмечает Анна 
Трапкова. 
На выставке представлены 
снимки, сделанные в эпоху от-
тепели. На них запечатлены 
уникальные моменты. 
— Для меня важны фотогра-
фии Пушкинского музея, ко-
торый с необычных ракурсов 
представлен на снимках Иго-
ря Кошелькова. Лично для ме-
ня Пушкинский музей — это 
основа. В его стенах, можно 
сказать, я выросла, а потом — 
работала. Мне важно видеть, 
как, не меняясь, музей менял-
ся, — рассказала «ВМ» Анна 
Трапкова. 
По ее словам, изображения 
Москвы, сделанные в разные 
периоды, вызывают удивле-
ние, улыбку, радость, желание 
рассмотреть каждую деталь 
максимально подробно. 
— Здорово видеть на кадрах 
прошлого и городские пляжи. 
Например, в Кунцеве. Так мы 
запоминаем Москву как на-
стоящий город-курорт. Сейчас 
столица снова такой и стано-
вится, — заявила Анна Трап-
кова, подчеркивая, что город 
с каждым годом становится 
комфортнее, бережно храня 
при этом традиции и лучшие 
идеи прошлого, модернизи-
руя и преображая их в совре-
менных пространствах. 
Выставка в Музее Москвы 
продлится до 16 марта и пока-
жет, как строился централь-
ный универмаг «Детский 
мир» на Лубянке, вернет 
в один из воскресных дней 
1959 года в Центральном пар-
ке культуры и отдыха им. 
Горького, погрузит в съемки 
фильма «Необыкновенный 
город» вместе с артистом цир-
ка Владимиром Дуровым 
и слонихой.
Каждый найдет в этой экспо-
зиции что-то удивительное 
для себя. А возможно, захочет 
полистать свои альбомы, 
вспомнить прошлое, места, 
где прошли детство и юность, 
родных и близких, которые 
остались только в памяти и на 
пожелтевших страницах се-
мейных альбомов. 
— Альбомы есть и в моей се-
мье, хотя у нас никто не был 
фотографом, — признается 
Анна Трапкова. — Но от каж-
дого черно-белого снимка, на-
печатанного на бумаге, веет 
теплом. 
По ее словам, кадры прошлого 
века показывают, что фото-
графии, как медиа, были очень 
разнообразными. 
— Как и жизнь вокруг нас. Это 
хороший повод задуматься 
о сохранении памяти и насле-
дия именно сейчас, — резю-
мирует генеральный дирек-
тор Музея Москвы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Основные работы на Ленинградском вокзале завершим до конца года

Педагога мотивирует инициативность студентов

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин осмотрел ход мо-
дернизации Ленинградского 
вокзала, а в своем личном 
блоге рассказал о новых 
площадках Особой эконо-
мической зоны «Технополис 
Москва».

Реконструкция Ленинград-
ского вокзала — один из мас-
штабных проектов, который 
реализует правительство Мо-
сквы. 
— С Российскими железными 
дорогами реализуем множе-
ство проектов, десятки новых 
московских вокзалов. Дошла 
очередь до первого вокзала 
в нашей стране — Ленинград-
ского, — сказал Сергей Собя-
нин. — Понятно, что жизнь 
идет, требования меняются, 
и мы приняли решение взять 
в аренду у РЖД этот объект 
и провести серьезную рекон-
струкцию.

Проект подразумевает рес-
таврацию исторической час-
ти вокзала и реконструкцию 
его более современной части. 
Вокзальная площадь будет 
благоустроена и очищена от 
избыточной торговли. Вновь 
начнет работать дополни-
тельный вход в метро через 
подземный переход, который 
давно был закрыт.
— В целом, конечно, это будет 
комфортное, современное 
пространство. Я надеюсь, что 
до конца года все основные 
работы будут проведены, — 
заявил Сергей Собянин.

Взгляд в будущее
Генеральный директор РЖД 
Олег Белозеров отметил, что 
Москва — самый сложный го-
род с позиции работы желез-
нодорожного транспорта.
— Это и передвижение, и ор-
ганизация работы, и автома-
тика, и другие элементы. Вок-
зальное пространство тоже 
серьезно изменилось. И здесь 
благодаря тому что с Москвой 
мы находим новые, сложные 
решения, практически каж-

дый новый объект — это шаг 
в будущее, — подчеркнул он.
На Ленинградском вокзале, 
в частности, будут отработа-
ны и применены новые вари-
анты движения пассажиров.

— Это серьезное повышение 
удобства. Мало кто задумыва-
ется о том, что пассажирски-
ми потоками нужно управ-
лять точно так же, как авто-
мобильным движением. Это 

даже более сложный элемент 
управления в закрытых про-
странствах. И мы с Москвой 
здесь находим общее реше-
ние, — пояснил Олег Бело-
зеров.

Современный стандарт
Проект реконструкции пред-
усматривает, что первый этаж 
вокзала будет ориентирован 
на быстрый проход к платфор-
мам. Второй и третий — ста-
нут пространствами для дли-
тельного ожидания с зонами 
отдыха, кафе и ресторанами, 
библиотекой и коворкингом. 
На цокольном этаже располо-
жатся торговые площади и ка-
меры хранения багажа. 
— Проведем полное обновле-
ние инженерных систем, — 
рассказал главный инженер 
компании-подрядчика «Мос-
инжпроект» Александр Нико-
лаев. — Это касается не только 
внутренних коммуникаций, 
но и систем, соединяющих 
вокзал с городскими инфра-
структурными сетями.
Температура внутри здания 
будет поддерживаться на 
уровне 22–25 градусов, а осве-
щенность улучшится вдвое. 

Флагман промышленности
Особая экономическая зона 
(ОЭЗ) «Технополис Москва» — 
флагман промышленности 

Москвы. В своем личном блоге 
Сергей Собянин рассказал, 
что за последние пять лет ком-
пании ОЭЗ увеличили объем 
инвестиций в 32 раза. В про-
шлом году резиденты и арен-
даторы вложили в свое разви-
тие 215 млрд рублей. 
— Мы приняли решение су-
щественно расширить терри-
торию — добавили сразу че-
тыре новые площадки: «Хру-
ничева», «Красная Пахра», 
«Карачаровский механиче-
ский завод» и «Толстопальце-
во», — сообщил мэр.
Площадка «Хруничева» сохра-
нит свою специализацию 
в сфере аэрокосмических тех-
нологий, на площадке «Тол-
стопальцево» локализуют 
производство стройматериа-
лов, в «Красной Пахре» расши-
рит производство ключевой 
участник кластера электро-
мобилестроения, а на пло-
щадке «Карачаровского меха-
нического завода» сосредото-
чат выпуск вертикального 
транспорта.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Тот, кто работает в системе 
образования, знает: невоз-
можно, выйдя за порог кол-
леджа или школы, забыть 
о работе. Педагоги всегда 
«на работе», даже если 
в этот момент находятся 
не в образовательной орга-
низации, считает директор 
ГБПОУ Колледж сферы услуг 
№ 10 Екатерина Писарик. 
Она рассказала «ВМ», как 
проходит ее рабочий день.

Красивая, улыбчивая, с от-
крытым взглядом, Екатерина 
Михайловна признается: луч-
ший день для нее — когда есть 
любимая работа, коллеги, сту-
денты, встреча с которыми 
всегда радует.
— Давно подмечено: тот, кто 
работает с молодежью, сохра-
няет бодрость духа и хорошее 
настроение надолго, — улы-
бается директор колледжа.
Должность руководителя кол-
леджа Екатерина Михайловна 
занимает пять лет, за это вре-
мя вместе с коллективом она 
прошла большой путь. 

— Сейчас колледж — это се-
рьезный образовательный 
центр, который готовит спе-
циалистов высокого класса 
для современной многоуров-
невой индустрии сферы об-
служивания, — рассказывает 
Екатерина Писарик. — У нас 
учатся более 1500 студентов 
по разным  профессиям и спе-
циальностям, в том числе 
«Повар, кондитер», «Торговое 
дело», «Банковское дело». На-
ши ребята имеют возмож-
ность получить сразу несколь-
ко специализаций, освоив до-
полнительные компетен-
ции — «бармен», «бариста», 
«официант», администратор, 
менеджер индивидуальных 
туров и другие.
Сфера услуг — это не профес-
сия, а образ жизни, считает 
Екатерина Михайловна. Спе-
циалист в этой области учит-
ся на протяжении всей жиз-
ни. Студентов учат быть 
успешными, уметь работать 
и зарабатывать. Занятия 
в колледже начинаются в 9, 
и даже после окончания учеб-
ного дня ребята уходить до-
мой не спешат — обсуждают 
с педагогами проекты, вместе 
пробуют воплотить появив-
шиеся идеи.

— Инициатива студентов ра-
дует, — улыбается Екатерина 
Михайловна. — В образова-
тельной программе колледжа 
сейчас минимизирована тео-
рия, знания и навыки сразу 
закрепляют на практике. На-
ша задача — подготовить сту-
дента к работе и дать ему все 
инструменты, чтобы он мог 
работать и развиваться в вы-
бранной сфере. Мультиква-
лифицированный специа-

лист всегда интересен рабо-
тодателю.
Рассказала директор коллед-
жа и о собственном распоряд-
ке дня.
— Просыпаюсь в 5:30. День 
начинаю с зарядки и освежа-
ющего душа. Кофе или чай — 
это вопрос настроения, вре-
мени года, погоды за окном. 
А на завтрак обычно — фрук-
ты, овощи, каши. Здоровое 
питание — наше все. Да и по-

ложение обязывает: я рабо-
таю в колледже, одно из на-
правлений в котором — это 
питание, — говорит Екатери-
на Михайловна.
К рабочим делам, как и боль-
шинство руководителей, при-
ступает еще до приезда в кол-
ледж. Среди них — просмотр 
новостей, рабочих чатов, кор-
ректировка планов на день.
— К тому моменту, когда 
я зай ду в кабинет, график 
предстоящего дня уже должен 
быть выстроен, — поясняет 
Екатерина Писарик. 
До любимой работы директор 
добирается примерно за час.
— Каждый раз радуюсь, что 
транспортная система в го-
роде работает как часы. Если 
не за рулем, слушаю музыку, 
аудиокниги, хотя больше 
люб лю читать бумажные кни-
ги и заметки в ежедневнике 
чаще делаю от руки — это 
структурирует мысль, — объ-
ясняет она.
Екатерина Михайловна лю-
бит читать и современную, 
и классическую литературу, 
каждый раз открывая для себя 
новые смыслы того или иного 
произведения.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

13 февраля. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и генеральный директор РЖД Олег Белозеров 
во время осмотра хода работ по реконструкции Ленинградского вокзала

Лучшие моменты 
с нами навсегда

7 февраля. Екатерина Писарик в своем рабочем кабинете 
перед началом нового трудового дня

Досье
Екатерина Михайловна 
Писарик родилась 
22 февраля 1989 года 
в Москве. В 2012 году 
окончила Государствен-
ный университет управ-
ления. С 2009 года рабо-
тала мастером произ-
водственного обучения 
в Политехническом кол-
ледже № 8, через 6 лет 
стала преподавателем 
спецдисциплин. Затем 
занимала должности 
начальника центра со-
действия трудоустрой-
ству, начальника отдела 
по воспитательной ра-
боте и молодежной по-
литике, замдиректора 
по социализации, вос-
питанию и безопасности 
обучающихся в Коллед-
же автоматизации и ин-
формационных техноло-
гий № 20. С 26 сентября 
2019 года — директор 
Колледжа сферы услуг 
№ 10. Имеет почетную 
грамоту Министерства 
просвещения РФ.

Музей Москвы основан 
в 1896 году. Он распола-
гается в Провиантских 
складах, памятнике архи-
тектуры федерального 
значения. Фондовая кол-
лекция насчитывает око-
ло 890 000 единиц хране-
ния, в том числе богатое 
собрание археологиче-
ских артефактов. У Музея 
Москвы также есть не-
сколько филиалов: Музей 
археологии Москвы, 
Музей истории Лефорто-
во, Центр Гиляровского, 
Музей «Садовое кольцо», 
Музей Зеленограда, 
Библиотека имени До-
бролюбова и Гербовый 
зал города Москвы.

СПРАВКА

День мэра

От дома до работы

МОСКВА    КРАСИВАЯ

Золотой блеск крыши Дворца гимнастики Ирины Винер в Лужниках, которая выполнена в виде развевающейся гимнастической ленты, даже в темное время суток подчеркивает уникальность 
этого объекта архитектуры. А скульптурная композиция «Гимнастика» с венчающей ее богиней победы Никой на этом фоне выглядит еще более впечатляюще. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Кроме того
В субботу и воскресенье, 15 и 16 февраля, в сто-
личных парках в рамках проекта «Зима в Москве» 
можно будет заняться спортом, покататься 

на коньках, увидеть выступления фигуристов, побывать 
на концертах и даже научиться рисовать чаем. Программа 
понравится как взрослым, так и детям. Так, в Бабушкин-
ском парке 16 февраля в 16:00 на катке «Метелица» нач-
нется программа «День русского пряника». В парке «Крас-
ная Пресня» в рамках фестиваля «Московское чаепитие» 
можно будет посмотреть зрелищное ледовое шоу с уча-
стием профессиональных фигуристов. А в парке «Ходын-
ское поле» гостей ждут на фестиваль народных видов 
спорта «Московские традиции».

Ленинградский вокзал 
входит в состав транспорт-
ного хаба «Площадь трех 
вокзалов», которым еже-
дневно пользуются свыше 
350 тысяч пассажиров. 
Помимо трех центральных 
вокзалов (Ленинградский, 
Ярославский, Казанский), 
здесь объединены две 
линии метро (Сокольни-
ческая и Кольцевая), 
две линии МЦД (МЦД-2 
и МЦД-4), наземный 
городской транспорт 
(электробусы, автобусы 
и трамваи). В перспективе 
к 2040 году за счет разви-
тия МЦД и запуска высо-
коскоростной железнодо-
рожной магистрали «Мос-
ква — Санкт-Петербург» 
общий пассажиропоток 
хаба вырастет на 40 про-
центов и достигнет поряд-
ка 500 тысяч пассажиров 
в сутки.

КСТАТИ

Любимый город
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Театр уж полон, 
ложи блещут

13 февраля 1901 года в Мо-
сковском Художественном 
театре прошла премьера 
пьесы А. П. Чехова «Три се-
стры». «ВМ» решила рас-
спросить руководителей сто-
личных структур и ведомств, 
какие театральные поста-
новки они посетили в по-
следнее время и что именно 
им запомнилось.

АЛЕКСЕЙ КУЧМИН
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

В январе в одном из залов сто-
лицы благотворительный 
концерт дали артисты Сева-
стопольского театра танца 
имени Вадима Елизарова. Это 
первый в мире хореографиче-
ский театр, который взял за 
основу своего творчества 
бальный танец. Благодаря ар-
тистам получился замеча-
тельный праздник. А перед 
Новым годом для жителей 
районов Чертаново Северное, 
Центральное и Южное прове-
ли праздничное мероприя-
тие, частью которого стало 
представление «Волшебный 
сон Деда Мороза» в исполне-
нии театра-студии современ-
ной хореографии «Фаворит». 
После премьеры все улыба-
лись, фотографировались, 
и, конечно, все получили за-
ряд отличного настроения! 

СТЕПАН ОРЛОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Совсем недавно Центральный 
академический театр Россий-
ской Армии отметил свое 
95-летие. Он по праву являет-
ся флагманом нашей культу-
ры. Здесь были выпущены 
в общей сложности 410 пре-
мьер, в которых были заняты 
великие народные артисты 
СССР и России. В юбилейный 
день стал гостем торжествен-
ного вечера. На сцену вышли 
любимые всеми артисты 
и друзья театра, мы увидели 
фрагменты прекрасных спек-
таклей разных лет. Это был 
поистине праздник высокого 
искусства!

ОЛЬГА АНТИПОВА
ДИРЕКТОР ШКОЛЫ № 1324

В конце января я посетила мю-
зикл «Анна Каренина» в театре 
«Московская оперетта». Со-
временная музыка, идеально 
сочетающаяся с сюжетом, 
и мастерство актеров произве-
ли неизгладимое впечатление. 
Световые эффекты, декорации 
и костюмы придали глубину 
и эмоциональность происхо-
дящему на сцене, позволив 
зрителям погрузиться в атмос-

феру Москвы и Санкт-Петер-
бурга второй половины девят-
надцатого века.

АННА АНИКИНА
ДЕПУТАТ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ЩУКИНО

Недавно я побывала на удиви-
тельной постановке «Риголет-
то» в Большом театре. Режис-
сер Джанкарло дель Монако 
так здорово придумал все за-
ново, что я словно первый раз 
увидела эту историю. Пред-
ставьте: любимые арии зву-
чат как всегда прекрасно, но 
вокруг наша современная 
жизнь. Герцог ходит в джин-
сах и кроссовках, а герои за-
нимаются обычными для се-
годняшней жизни делами. 
И это так трогает! Мне особен-
но понравилось, как просто 
и красиво сделаны декора-
ции. Без лишней помпезно-
сти, но все такое точное, на-
стоящее. Здорово, что класси-
ческую музыку Верди остави-
ли без изменений. Она так 
прекрасно звучит вместе с со-
временными деталями! Полу-
чилась какая-то особенная 
магия — старое и новое спле-
лись воедино.

СВЕТЛАНА НЕФЕДОВА
ДИРЕКТОР ДЕТСКОЙ ШКОЛЫ ИСКУССТВ 
РОДНИК

Я очень люблю ходить в театр. 
Для меня это настоящая отду-
шина! Очень люблю Театр са-
тиры, Большой театр, Театр 
оперетты. Каждый поход в те-
атр для меня — особенное со-
бытие. Не могу сказать, что из 
просмотренного в последнее 
время были более или менее 
удачные постановки. Каждая 
прекрасна по-своему. Конеч-
но, жемчужиной Театра опе-
ретты можно назвать мюзикл 
«Анна Каренина», который 
поражает своими эффектами.

АЛИСА КУЧКАРОВА 
ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Я каждый год обязательно 
смотрю постановки во МХАТе. 
Одним из самых ярких для ме-
ня стал спектакль «Женщины 
Есенина». Эмоции от этой по-
становки были просто неверо-
ятные! После нее я начала 
иначе смотреть на фигуру ве-
ликого поэта.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

*  В заголовке — цитата из романа 
в стихах А. С. Пушкина «Евгений 
Онегин»

Расскажи историю, 
старый клен
В Москве немало мест, где растут великовозрастные де-
ревья: сосны, ели, дубы и другие. Многие из них настоя-
щие долгожители и «встречались» с самыми разными 
известными личностями. Говорят, в центре столицы 
растет дуб, под которым любил сочинять стихи Пушкин.

Инспекторы столичного 
Департамента природо-
пользования и охраны 
окружающей среды уси-
лили меры по защите ред-
ких птиц от браконьеров.
В лесопарках Москвы обита-
ет немало краснокнижных 
птиц, в том числе сов, у кото-
рых начинается сезон гнез-
дования. Первые птенцы по-
явятся в конце февраля — 
начале марта. За ними 
и «охотятся» злоумышлен-

ники. Они забирают малы-
шей из гнезда, чтобы потом 
использовать их, например, 
для уличных фотосессий. Со-
общить о птенцах, которые 
попали в беду, можно по те-
лефону (495) 777-77-77.

■
Четыре пары смогут поже-
ниться на столичных кат-
ках в красивую дату — 
25.02.2025.
— Выездные церемонии 
пройдут на катке ВДНХ 

и впервые на катке Дворца 
пионеров на Воробьевых го-
рах, — уточнила заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
социального развития Ана-
стасия Ракова.
Всего же в этот февральский 
день на выездных площад-
ках города поженятся око-
ло150 пар.

■
Пятая культурно-просве-
тительская акция «Мо-
сковские истории» прой-

дет с 21 по 23 февраля. 
Ее приурочили ко Всемир-
ному дню гида.
— В этот раз в программу 
вошли 126 музеев, парков, 
старинных особняков, эко-
центров и промышленных 
предприятий, — рассказала 
заместитель мэра Москвы 
Наталья Сергунина. 
Запланировано больше 
360 экскурсий. Записаться 
на них можно до 15 февраля 
на сайте турсервиса Russpass.

Транспорт развивается в сторону беспилотного управления

Москвичи — народ уникаль-
ный. При любой погоде, 
в любой ситуации мы ищем 
плюсы и находим пути реше-
ния вставших перед нами 
проблем. 

Знаменитый трамвай
Москвичи, пользующиеся 
трамваем маршрута М1, хоро-
шо отзываются о работе по-
ездных бригад. Включившись 
в соцсоревнование за соблю-
дение графика и образцовое 
обслуживание пассажиров, 
трамвайщики хорошо орга-
низовали свой труд, разверну-
ли действенную борьбу за вы-
сокие производственные по-
казатели. 
14 февраля 1952 года
У современных трамваев еще 
нет собственных амбиций

и желания перевыполнить 
план, но интеллект уже поя-
вился. Первый в России бес-
пилотный трамвай проехал 
по Москве почти 3,5 тысячи 
километров.
— Беспилотная технология — 
уникальная разработка в Ев-
ропе, которая принадлежит 
правительству Москвы. Уже 
сейчас инновация дает им-
пульс созданию новых систем 
и решений, которых не было 
раньше, — сказал заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
транспорта и промышленно-
сти Максим Ликсутов.
31 января 2025 года 

■
Зима потерялась
Такого снегопада не было еще 
в эту зиму. Снега намело столь-
ко, что на некоторых проездах 
транспорт двигался с трудом. 
Работникам, занятым благо-
устройством, пришлось дер-
жать ответственный экзамен.
14 февраля 1952 года

Если в наше время комму-
нальные службы не справля-
ются с последствиями снего-
падов, то только потому, что 
никакого снега в столице нет 
и в помине. В этом году зима 
аномальная. Синоптики гово-
рят о небывалом дефиците 
осадков. Собственно, по этой 
причине городские службы 
уже заговорили о весне: ком-
мунальный флот, который за-
нимается очисткой акватории, 
начали готовить к открытию 
навигации. 
— Коммунальный флот отве-
чает за поддержание чистоты 
Москвы-реки и судоходной ча-
сти Яузы. В него входит 30 су-
дов. С открытием навигации 
они ежедневно занимаются 
сбором мусора с водной по-
верхности и ликвидируют за-
грязнения, — отметил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам ЖКХ и благоустрой-
ства Петр Бирюков.
12 февраля 2025 года

■
Ученые востребованы 
как никогда прежде
В научно-исследовательских 
институтах выполняется ряд 
важных исследований для ве-
ликих строек коммунизма. 

Член-корреспондент Акаде-
мии наук СССР В. В. Соколов-
ский разработал новые точные 
методы расчета оснований ги-
дротехнических coopужений, 
земляных откосов, подпорных 
стен. Эти методы уже исполь-

зуются при проектировании 
гидроузлов и каналов.
12 февраля 1952 года
Ко Дню российской науки мэр 
Москвы Сергей Собянин вру-
чил молодым ученым премии 
правительства Москвы. Он от-
метил, что в то время, когда 
страна находится в непростых 
условиях международных 
санкций, специальной воен-
ной операции, как никогда 
обострились вопросы, связан-
ные с технологическим суве-
ренитетом нашей страны.
— Нам пришлось в последние 
годы решать очень сложные 
вопросы, связанные с отече-
ственной промышленностью, 
поставками высоких техноло-
гий. И конечно, спрос на соб-
ственные научные исследова-
ния, на технологии, связанные 
как с военно-промышленным 
комплексом, так и с граждан-
скими технологиями, как ни-
когда высок, — сказал мэр. 
4 февраля 2025 года

Читая архивные подшивки «Вечерней Москвы» разных лет, то и дело видишь публикации, касающиеся жизни города, на темы, которые актуальны и сегодня. На основе ма-
териалов, опубликованных в нашей газете в разные годы, мы показываем, как развивалась столица, насколько сильно со временем изменились заботы столичного прави-
тельства, какие проблемы волновали депутатов городского парламента несколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

Трамвай на площади Рижского вокзала в районе Марьина 
Роща. Фото 1955–1956 годов 

Подарки с глубоким смыслом 

Вчера в Московском доме 
книги на Новом Арбате про-
шел «День влюбленных 
в книги» — одно из ключе-
вых мероприятий Девятой 
общероссийской акции «Да-
рите книги с любовью», при-
уроченной к Международно-
му дню книгодарения.

Цель акции — помочь попол-
нить библиотечные фонды 
в небольших городах и посе-
лениях, прежде всего в новых 
регионах РФ, привлечь вни-
мание к библиотекам как 
к центрам культуры и обще-
ния, порадовать детей краси-
выми книгами и вовлечь их 
в захватывающий мир чте-
ния. Акция «Дарите книги 
с любовью» объединяет тыся-
чи участников по всей стране, 
включая читателей и издате-
лей, библиотеки и книжные 
магазины, крупные компании 
и культурные организации. 
Ежегодно участие в ней при-
нимает столичный Департа-
мент средств массовой ин-
формации и рекламы. В этом 
году департамент выделит 
более 8,5 тысячи экземпляров 
книг, выпущенных в рамках 
Издательской программы 
правительства Москвы.
— Акция «Дарите книги с лю-
бовью» нацелена на развитие 
культуры чтения и книгоизда-
ния, доступности качествен-
ной литературы для всех жи-
телей России, — отметила 
первый заместитель руково-
дителя Департамента средств 
массовой информации и ре-
кламы Москвы Юлия Каза-
кова. — Мы пере-
даем прежде все-
го книги о Москве, 
ее культуре, исто-
рии и развитии, 
издания для де-
тей, книги к 80-ле-
тию Победы в Ве-
ликой Отечествен-
ной вой не.
Во встрече в Мо-
сковском доме 
книги приняли 
участие известные 
общественные деятели, писа-
тели, издатели, редакторы, 
журналисты, книготорговцы.
— Это очень масштабное 
и очень значимое мероприя-
тие для всех нас, книжни-
ков, — отметила президент 
Ассоциации книгораспро-
странителей Светлана Зори-
на. — В нем принимают уча-
стие более шести тысяч би-
блиотек, около 1200 книжных 
магазинов, 60 издательств. 
Светлана Зорина добавила, 
что «День влюбленных в кни-
ги» — формат новый, но уже 
полюбившийся участникам. 

Представители книжной ин-
дустрии отбирают три самые 
значимые для себя книги и пе-
редают их в дар библиотекам 
разных регионов.
— В этом году мы выбрали би-
блиотеку имени Андерсена 
города Мариуполя, потому 
что она очень нуждается 
в книгах. Туда будут переданы 
все собранные сегодня изда-

ния, — сообщила Светлана 
Зорина.
По ее убеждению, такая реко-
мендация — от сердца к серд-
цу — наиболее действенна 
и значима для будущего чита-
теля. Светлана и сама каждый 
год присоединяется к акции. 
В этот раз она выбрала «Чита-
тельский билет» Юлии Щер-
бининой, юмористические 
рассказы Антона Павловича 
Чехова и «Москва и москви-
чи» Владимира Гиляровского.
— Первая книга — это литера-
турное путешествие в мир 
книготорговцев, библиофи-

лов, которые рассказывают 
и в юмористической форме, 
и сентиментально, и даже 
остросюжетно о том, каково 
было значение книги и как чи-
тали книги в XIX и начале 
XX века, — рассказала она.
Вторую и третью книги прези-
дент Ассоциации книгорас-
пространителей, по собствен-
ному признанию, регулярно 
перечитывает.
— Владимир Гиляровский — 
прекраснейший видописец 
Москвы. Он написал именно 
повседневную жизнь Москвы 
в деталях, в подробностях. 
Очень лаконично, очень жи-
во, — поделилась своими впе-
чатлениями от книги «Москва 
и москвичи» Светлана Зори-
на. — А Чехов со мной вообще 
на протяжении всей жизни.
Три свои любимые книги пере-
дал в дар библиотеке Мариупо-
ля и директор Государственно-
го музея истории российской 
литературы имени В. И. Даля, 
профессор Российского госу-
дарственного гуманитарного 
университета Дмитрий Бак. 
Он участвует в акции регуляр-
но. В этом году он выбрал про-
изведения «Моя жизнь до из-
гнания» Михаила Шемякина, 
«Мятежный ангел» Эмира Ку-
стурицы и сборник фотогра-
фий Антона Чехова «Лучшей 
фотографии у меня нет».
— Михаил Шемякин, на мой 
взгляд, потрясающий худож-
ник, режиссер и главное — 

мыслитель. Это первая часть 
его мемуаров, которая отра-
жает его жизнь до эмигра-
ции, — поделился Дмитрий 
Бак.
Во время мероприятия была 
организована выставка книг, 
рекомендованных книжными 
людьми. Ассоциация деяте-
лей культуры, искусства 
и просвещения по приобще-
нию детей к чтению «Растим 
читателя» отправит все реко-
мендованные книги в библио-
теки России.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

13 февраля. Светлана Зорина показывает книги, которые она передаст в библиотеку Мариуполя 
в рамках акции «Дарите книги с любовью». ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Каждый 
участник акции 
отбирает три 
лучшие книги

Решения власти

На семи холмах

Накануне выходных

Важно

В центрах госуслуг «Мои 
документы» есть зоны об-
мена книгами, где можно 
брать литературу для чте-
ния и оставлять свои кни-
ги для других. Также, как 
сообщила замдиректора 
по связям с общественно-
стью и внутрикорпоратив-
ным коммуникациям цен-
тров госуслуг Москвы 
Кристина Сиротинина, 
любителям электронных 
версий доступны тексты 
классических произведе-
ний. Их можно скачать, 
отсканировав QR-коды 
на размещенных в этих 
зонах табличках. 

СПРАВКА
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Битцевский лес (26-й 
и 27-й кварталы, усадьба 
Знаменское-Садки)

Шестисотлетние дубы 
в музее-заповеднике 
«Коломенское»

КУДА ПОЙТИ, ЧТОБЫ ПОСМОТРЕТЬ НА ВЕКОВЫЕ ДЕРЕВЬЯ

Серебряный 
Бор

Природно-
исторический парк 
«Косинский»

Национальный парк 
«Лосиный Остров»

Пушкинский дуб Клен из «Баварского леса»

Бирюлевский дендропарк 
в природно-историческом 
парке «Царицыно»

Петровский дуб

Шаровидная ель Сосна кедровая 
сибирская

Псевдотсуга Мензиса

В БИРЮЛЕВСКОМ ДЕНДРОПАРКЕ ПРОИЗРАСТАЮТ 220 ВИДОВ РАСТЕНИЙ

ДЕРЕВЬЯДОЛГОЖИТЕЛИ МОСКВЫ

Пушкинский дуб 
на Тверском бульваре
Дерево высадили 
в 1814 году во время 
благоустройства Москвы 
после пожара в 1812 году. 
По воспоминаниям 
современников, под ним 
любил сидеть Александр 
Сергеевич Пушкин.

Клен из «Баварского 
леса»
Дерево посадил граф 
Иван Гендриков в парке 
усадьбы «Архангельское-
Тюриково», где снимали 
эпизоды фильма 
«Семнадцать мгновений 
весны». Отсюда ее второе, 
неофициальное название 
«Баварский лес».

Петровский дуб 
в природно-
историческом 
парке «Кузьминки-
Люблино»
По легенде его 
высадил Петр I. 
Однако в 2014 году 
возраст дерева 
уточнили: оно оказалось 
моложе императора 
на полтора века.

12
дубов возрастом 
более 600 лет растут 
в роще Вознесенского 
государева сада 
в музее-заповеднике 
«Коломенское»

По одной из легенд 
дубовую аллею 
высадил Дмитрий 
Донской по случаю 
разгрома монголо-
татарских войск 
в Куликовской 
битве 
в 1380 году
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Европа тоже хочет попасть 
за стол переговоров
Телефонный разговор До-
нальда Трампа и Владимира 
Путина вызвал переполох 
практически во всем запад-
ном мире. Европейские по-
литики не были готовы 
к столь резкому шагу от Бе-
лого дома...

Западные СМИ в один голос 
заявляют, что разговор Влади-
мира Путина и Дональда 
Трампа перечеркивает трех-
летнюю антироссийскую по-
зицию Европы и Америки. 

Украинцы и европейцы 
останутся не у дел
Профессор международной 
политики Мюнхенского уни-
верситета вооруженных сил 
Федеративной Республики 
Германии (Бундесвера) Карло 
Масала отмечает, что реше-
ние насчет украинского кри-
зиса будет приниматься толь-
ко между Россией и США. По 
его словам, Европа и сама 
Украина не будут допущены 
до этого процесса.
— Это апокалиптический сце-
нарий. Переговоры ведутся 
через головы украинцев и ев-
ропейцев. Мы остались ни 
с чем. Как у нас не было стра-
тегии на эту войну в течение 
трех лет, так теперь нет стра-
тегии на период после нее, — 
сказал Карло Масала.

США не предают Украину
Глава Пентагона Пит Хегсет 
заявил, что телефонный раз-
говор Дональда Трампа и Пу-
тина показывает стремление 
Штатов как можно быстрее 
закончить конфликт при по-
мощи переговоров. По его 

словам, такой поступок не мо-
жет расцениваться как акт на-
рушения украинско-амери-
канских договоренностей. 
— Нет никакого предатель-
ства; есть признание того, что 
США и весь мир прикладыва-
ют усилия для мира, через пе-
реговоры, — говорит Пит Хег-
сет. — Этот конфликт стал пе-
резагрузкой для НАТО и мо-
ментом осознания того, что 
альянс должен быть прочным, 
сильным и настоящим. 

Начало положено
Официальный представитель 
Еврокомиссии (ЕК) Паула Пи-
нью заявила, что состоявший-
ся между Путиным и Трампом 
разговор стал началом про-
цесса по урегулированию 
украинского кризиса.
— Я не знаю, какие будут сле-
дующие шаги. Посмотрим 
в ближайшие дни и недели, 
каким будет развитие, — до-
бавила она. — Но мы знаем, 
что любая мирная сделка 
должна совершаться в присут-
ствии Украины за столом пе-
реговоров и быть основанной 
на ее суверенитете и террито-
риальной целостности.
Она также добавила, что, не-
смотря на планы и действия 
США, Евросоюз продолжит 
вводить антироссийские 
санкции в сфере энергетики.

«Переобулся» в воздухе
Генеральный секретарь НАТО 
Марк Рютте после разговора 
Путина и Трампа заявил, что 
выступает за мирное разре-
шение украинского вопроса.
— Я абсолютно поддерживаю 
их. Но также важно, чтобы их 

результатом стал устойчивый 
мир, — подчеркнул он.
А вице-спикер российского 
Совета Федерации Констан-
тин Косачев заметил, что та-
кие слова выглядят как «пере-
обувание в воздухе».
— До сих пор НАТО делало все 
возможное и невозможное, 
чтобы нанести России страте-
гическое поражение без ка-
ких-либо переговоров, — на-
помнил Константин Косачев.

Напоминают о себе
Главы министерств ино-
странных дел Франции, Поль-
ши, ФРГ, Италии, Испании, 
Великобритании, Украины 
и Еврокомиссии сделали со-
вместное заявление. В нем 
они подчеркнули, что евро-
пейские страны должны при-
нимать участие в любых воз-
можных переговорах по уре-
гулированию конфликта на 
Украине.
— Мы с нетерпением ждем 
возможности обсудить даль-
нейшие шаги по урегулирова-
нию конфликта на Украине 
вместе с нашими американ-
скими союзниками. Нашей 
общей целью должно быть 
укрепление позиций Украи-
ны, так что она и Европа долж-
ны участвовать в перегово-
рах. Справедливый и проч-
ный мир на Украине — необ-
ходимое условие для 
устойчивой трансатлантиче-
ской безопасности, — подчер-
кнули главы ведомств в доку-
менте, опубликованном на 
сайте МИД Франции.

ДИАНА ПРОХОРЕНКО, 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ 
edit@vm.ru

Сигнал о характере
будущих отношений
СТР. 1 ➔
Переговоры, разумеется, мо-
гут затянуться. Но важно, что 
Трамп отрядил на «россий-
ский трек» своего близкого 
друга Стивена Уиткоффа. Он 
не дипломат, у него диплома-
тического опыта нет, но он 
близок к Трампу, от него мож-
но ожидать, что не будет ни 
утечек, ни подстав. 
Можно также ожидать, что 
давление на Зеленского со сто-
роны США сейчас возрастет. 
Стоит обратить внимание, как 
прошла встреча в формате 
«Рамштайн» в Брюсселе толь-
ко что. Она состоялась впер-
вые с весны 2022 года, когда 
ни одна страна накануне этой 
встречи — а там полсотни чле-
нов — не заявила о каком-ли-
бо собственном пакете воен-
ной помощи Украине. Это 
произошло впервые за время 
конфликта. Кроме того, на 
этой встрече выступал глава 
Пентагона Пит Хегсет, кото-
рый пролил ушат холодной во-
ды на союзников, правильно 
заявив, что возвращение 
к границам 2014 года невоз-
можно, что настал критиче-
ский момент конфликта, 
а также что вступление Украи-
ны в НАТО — это не вариант 
мирного урегулирования. Он 
также заявил, что американ-
ские войска не будут в составе 
миротворцев. Причем накану-
не Зеленский говорил, что ми-
ротворческая миссия Европы 
без Америки бессмысленна. 
Если бы глава Пентагона гово-
рил такие же слова по поводу 
членства в НАТО Украины 
в 2008 году или в 2014 году, 
история могла бы вообще 

пойти по другому пути. Поэ-
тому можно говорить уже 
о довольно резком изменении 
позиции американской адми-
нистрации по данному кон-
фликту. 
Тем не менее само по себе это 
тоже не ускорит переговоры. 
Вполне возможно, что россий-
ская сторона будет их увязы-
вать с тем, чтобы уже на поле 
боя выйти наконец на грани-
цы четырех областей, кото-
рые включены в состав РФ 
по Конституции. Неизбежно 
(в кулуарах по крайней мере) 
встанет вопрос о будущем ре-
жима на Украине. С Зелен-
ским Путин ничего подписы-
вать не будет. Сам факт смены 
режима, если бы он случился 
в Киеве каким-то образом, 
уже поспособствовал бы про-
грессу переговоров. Но если 
менять власть в результате 
выборов, то для этого нужно 
перемирие. Но согласится ли 
Москва на временное прекра-
щение огня, чтобы уже после 
этого дорабатывать мирный 
договор? До сих пор она это 
сделать отказывалась. Между 
тем спецпосланник Уиткофф 
заявил, что освобождение Фо-
геля может сигнализировать 
о характере будущих отноше-
ний Трампа и Путина, а их 
«большая дружба», вероятно, 
продолжится. Что-то не при-
поминается, когда в послед-
ний раз в контексте россий-
ско-американских отноше-
ний употреблялось слово 
«дружба». Не между народа-
ми, а вот именно чтобы лично 
с Владимиром Путиным. 
ГЕОРГИЙ БОВТ
edit@vm.ru

12 февраля. Танкист 6-й мотострелковой дивизии 3-го армейского корпуса Южной группировки 
войск во время боевой подготовки в Луганской Народной Республике. Как уточнили в Министерстве 
обороны России, за минувшие сутки группировка войск «Юг» улучшила положение по переднему 
краю, а также нанесла удары по восьми бригадам противника в Донецкой Народной Республике. 
На данном направлении ВСУ потеряли до 155 человек личного состава 

ФОТОФАКТ

Враг несет угрозу
атомной безопасности
Из-за действий украинской 
стороны произошел срыв 
плановой ротации экспертов 
Международного агентства 
по атомной энергии 
(МАГАТЭ) на Запорожской 
атомной электростанции 
(ЗАЭС). Об этом заявили
в Министерстве обороны 
России. Иностранные со-
трудники агентства регуляр-
но посещают ЗАЭС, чтобы 
проводить наблюдения за ее 
работой и оценивать состоя-
ние безопасности станции.
— Срыв проведения рота-
ции экспертов МАГАТЭ про-
изошел исключительно из-
за преднамеренных дей-
ствий украинской стороны. 

Со своей стороны военное 
ведомство России полно-
стью выполнило все обяза-
тельства по обеспечению 
безопасности и созданию 
режима тишины в районе 
проведения ротации экс-
пертов МАГАТЭ, — добави-
ли в Минобороны. 
Там отметили, что против-
ник нанес 12 ударов по ко-
лонне машин рабочей груп-
пы Минобороны РФ, обеспе-
чивающей встречу и безо-
пасность экспертов 
агентства.
■
Следователи 
разыскивают наемников
Следственный комитет Рос-
сии за последние три неде-
ли привлек к уголовной от-

ветственности еще 26 наем-
ников из 12 стран за службу 
на стороне ВСУ. Продолжа-
ется работа по сбору доказа-
тельств участия иностран-
цев в боевых действиях
в формированиях Украины.
■
К защите привлекут 
международные 
организации
Совет при президенте РФ 
поразвитию гражданского 
общества и правам челове-
ка проинформирует между-
народные организации
о преступлениях ВСУ в отно-
шении мирных жителей
в селе Николаево-Дарьино
в Курской области. Об этом 
сообщил глава СПЧ Вале-
рий Фадеев. 

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Новички-штурмовики выбили 
из зданий украинский спецназ

Небольшой подвал посечен-
ного осколками здания 
на окраине Донецка. Непода-
леку сохранившаяся со ста-
рых времен табличка «Осто-
рожно, мины!». Именно там 
мы встречаемся со штурмови-
ками 1-го батальона знамени-
той 1-й Славянской бригады.

Бойцы здесь разных возрас-
тов. Из-под надвинутой на ли-
цо балаклавы блестят глаза 
пожилого снайпера с позыв-
ным «Рог». Справа улыбчивый 
«Джокер» — парень средних 
лет. А в центре — молодой 
«Кент». Все они новички 
в штурмовом подразделении 
и служат всего по несколько 
месяцев. Однако за их спина-
ми — уже успешные штурмы 
во время освобождения Дзер-
жинска в ДНР. Где и состоя-
лось их боевое крещение.
— Страшно, конечно, было, 
чего тут греха таить, но уже 
потом. Только полные дураки 
не боятся. А страх должен мо-
билизовать, помогать со-
браться с силами. В первом 
бою ты еще толком не пони-
маешь, что к чему, как при 
первом прыжке с парашютом. 
Три часа пролетели как пять 

минут, — вспоминает «Джо-
кер» — самый разговорчивый 
из троицы. — Нам пришлось 
брать пять зданий, и враги 
там сдаваться не планирова-
ли. Как выяснили потом, про-
тив нас стояла одна из бригад 
украинского спецназа. Но ни-
чего, сдюжили. Нормально 
получилось с последним зда-
нием. Они нас ждали на пер-
вом этаже, все там заминиро-
вали, а мы по выбитой плите 
и арматуре закатились сразу 
на третий и ударили по ним 
сверху. В конце, правда, «Вол-
чок» погиб. Жалко парня, хо-
роший боец был, отважный. 
Парни рассказывают, что ино-
странных наемников пока 
в боях лично не встречали, но 
в целом готовы тепло «приве-
тить» их, если выпадет слу-
чай. Так же как украинских 
спецназовцев, которым не по-
могли ни укрепления, ни хо-
рошо изученная и подготов-
ленная система ходов. 
— Мы им кричали: «Сдавай-
тесь!». Но они отказались, — 
рассказывает «Кент».
«Рог» из троицы штурмовиков 
самый молчаливый и рассуди-
тельный. Наверное, так и по-
ложено снайперу. 

— В городе, конечно, тяжело 
работать. Дистанции корот-
кие — максимум 100 метров, 
обзор маленький. И спасибо 
нашим БПЛАшникам. Очень 
хорошо нас прикрывают, мо-
лодцы! Без них мы никуда сей-
час, — добавляет «Кент». 
А сейчас парни отдыхают и го-
товятся к боям за Покровск — 
последний крупный населен-
ный пункт, занятый врагом, 
на пути к Славянско-Крама-
торской агломерации. Там 
враг сосредоточил много сил, 
включая иностранных наем-
ников, распиаренные подраз-
деления БПЛА, но наши ребя-
та, хотя и реально оценивают 
опасность, верят в Победу. 
К тому же им помогло стреми-
тельное наступление россий-
ских войск и взятие Селидово. 

12 февраля. Штурмовики 1-го батальона 1-й Славянской бригады (слева направо): «Рог», «Кент» 
и «Джокер». ФОТО: АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ П о итогам раз-

говора прези-
дент США До-
нальд Трамп за-
явил о хорошей 

возможности для заверше-
ния конфликта на Украине.
— Замечательные перегово-
ры с Россией и Украиной 
прошли вчера. Хорошая воз-
можность для завершения 

этой ужасной, очень крово-
пролитной войны, — отметил 
глава Белого дома. 
Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков отме-
тил, что США становятся глав-
ными визави России в вопро-
сах урегулирования ситуации 
на Украине. Он подчеркнул, 
что европейские дела никак 
не затрагивались на вчераш-
ней беседе. Не обсуждалось 
и участие стран ЕС в планиру-
емых переговорах. Песков 
уверен, что европейским ли-
дером надо беседовать имен-
но с Вашингтоном, чтобы за-
столбить свое место в урегу-
лировании конфликта. 
— Так или иначе, конечно же, 
Украина будет участвовать 
в переговорах. Будет и двусто-
ронний российско-американ-
ский трек этого диалога, 
и трек, который будет связан 
с вовлеченностью Украины, — 
добавил Дмитрий Песков. 

Пресс-секретарь президента 
России уточнил, что Москва 
начала подготовку к форми-
рованию переговорной груп-
пы, при этом каких-либо кон-
кретных договоренностей на-
счет визита в Россию амери-
канских представителей пока 
нет. Рабочим контактам меж-
ду РФ и США нужно развер-
нуться, это произойдет в бли-
жайшие дни и недели. 
Дмитрий Песков подчеркнул: 
если крупные страны захотят 
разделить с Россией праздно-
вание Дня Победы, их будут 
рады приветствовать в столи-
це, это относится и к Трампу.
Политолог, экономист, дирек-
тор Института нового обще-
ства Василий Колташов рас-
сказал «ВМ», что запись теле-
фонного разговора не отража-
ет факт официального 
признания США подрыва рос-
сийских газопроводов в Бал-
тике и что они их восстановят. 

— Сейчас, конечно, наблюда-
ются оптимистические на-
строения в экспертном обще-
стве, потому что разговор по-
казал, что начинается медлен-
ный и сложный процесс 
поиска взаимных точек воз-
можного обсуждения сторон. 
При этом все, что говорил 
Трамп в прежний период, до 
телефонного разговора, де-
монстрировало его неосве-
домленность по ситуации на 
Украине, — объяснил эксперт.
По словам Колташова, разго-
вор с Владимиром Путиным 
вышел очень серьезный и вы-
разился в очень аккуратном 
выяснении позиций. 
— Для Трампа это очень важ-
но, потому что он впервые уз-
нает, что за «узел» завязался 
на территории бывшей совет-
ской республики Украины. Он 
думал, что можно как-то пере-
играть Россию, примерно так 
как он ведет себя в коммерче-

ских переговорах: сделать 
«ломовое» предложение, по-
том торговаться и в итоге уй-
ти с прибылью. А сейчас он 
понимает, что это сложный 
процесс, — сказал Колташов. 
По словам эксперта, на фоне 
телефонного разговора Пути-
на и Трампа «на дрожжах» вы-
рос российский фондовый ры-
нок и стремительно укрепился 
рубль. И это признание факта 
того, что Россия побеждает 
в этом конфликте, однако фи-
нальная стадия еще впереди. 
— В 2022 году многие игроки 
фондовых рынков РФ избав-
лялись от ценных бумаг и об-
рушивали национальную ва-
люту, — сказал Василий Кол-
ташов. — Сейчас же начался 
обратный процесс. И россий-
ские ценные бумаги начали 
дорожать. 

ВЕРОНИКА УШАКОВА, 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ 
edit@vm.ru

Настало время вместе 
завершить конфликт

Москва готовится 
к формированию 
переговорной 
группы для РФ 
и США. Об этом 
рассказал пресс- 
секретарь Кремля 
Дмитрий Песков.

8 июня 2019 года. Президент России Владимир Путин и президент США Дональд Трамп (справа) во время встречи на полях саммита «Группы двадцати» (G20) в Осаке

Шаг навстречу

МЕКСИКА
КОМАНДИР РОТЫ

В городских боях главная 
угроза исходит от FPV-дронов 
противника и сбросов. Техни-
ка там практически не работа-
ет, минометы тоже — мешают 
здания, да и наша артиллерия 
держит их на расстоянии. Поэ-
тому у нас всегда в небе две 
«птицы». Одна ведет группу, 
а другая со специальными ан-
тидронными приспособлени-
ями контролирует воздух. 
На войне все средства хоро-
ши. Враг постоянно старается 
совершенствовать тактику, 
но мы от него не отстаем.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

От нашего 
специального 
корреспондента

АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ

«ВМ» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем рассказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых 
лидеров. О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать на жизнь россиян, читайте в материалах наших обозревате-
лей и корреспондентов. Сегодня темой рубрики стал телефонный разговор Владимира Путина и Дональда Трампа.
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М ногие гости 
и жители сто-
лицы интере-
суются судь-
бой Кремлев-

ской елки после окончания 
новогодних праздников и де-
монтажа. Как оказалось, ее ни 
в коем случае не выбрасыва-
ют, а наоборот — продлевают 
жизнь, создавая из ее древеси-
ны ценные сувениры. Отвеча-
ет за эту важную и кропотли-
вую работу основатель откры-
той столярной мастерской 
Олег Фараджуллаев. Именно 
он изготавливает деревян-
ные хоккейные клюшки, часы 
и значки из древесины глав-
ной елки страны. А еще не-
большие призы, которые вру-
чат победителям экологиче-
ских конкурсов. Например, 
кубок для «Самой экологич-
ной семьи 2024», секретом 
создания которого поделился 
Фараджуллаев.
Олег берет электрический ру-
банок и уверенными движе-
ниями строгает пласт Крем-
левской елки. Ее легкая струж-
ка разлетается по всему поме-
щению, создавая пыльное 
облако из опилок. Спустя не-
сколько минут усердной рабо-
ты поверхность становится 
идеально ровной. Затем ма-

стер начинает шлифовать до-
ску — дерево становится бо-
лее гладким и даже мягким. 
Это нужно для того, чтобы на-
носимое при помощи ультра-
фиолетовой печати изображе-
ние легло ровным слоем. А по-
сле вырезается форма кубка. 
Но в изготовлении будущего 
изделия не все так просто, как 
кажется на первый взгляд. 
— Ель — это капризное дере-
во, ведь их спилы довольно 
хрупкие, — говорит Олег. — 
А еще в хвойных встречаются 
смоляные карманы, которые 
приходится обрабатывать 
с помощью шпаклевки. 
Всего из Кремлевской ели по-
лучается изготовить около 

500 различных сувениров. 
Сложнее всего делать настен-
ные часы. Потому что прихо-
дится подклеивать кору, кото-
рая и придает им особый 
шарм. Их диаметр может до-
стигать до 70 сантиметров.
По словам исполнительного 
директора Московского об-
ластного отделения Всерос-
сийского общества охраны 
природы Ярослава Вольпина, 
в 2025 году также будет изго-
товлена специальная серия 
сувениров в виде кубков для 
участников СВО. На памят-
ных подарках будут изображе-
ны эмблемы родов войск. 
Помимо сувениров главная 
елка страны оставит после се-

бя живое наследие. Дело в том, 
что в собранных с «лесной кра-
савицы» шишках хранятся се-
мена. Их извлекают специали-
сты Российского центра защи-
ты леса. Семена вкладывают 
в специальные деревянные 
экокубы, которые раздают 
участникам экологического 
проекта «Детки Кремлевской 
елки» для дальнейшего выра-
щивания хвойных «детишек». 
А вот высадке семян обучают 
на специальных мастер-клас-
сах. Одно из таких занятий 
уже провела руководитель фе-
дерального эколого-просвети-
тельского проекта «Разделяй 
и Умножай» Елена Белоусова 
в Школе Марьина Роща имени 

В. Ф. Орлова. Девушка принес-
ла второклассникам малень-
кую теплицу с земляными лун-
ками. В каждую из них дети 
посадили по два семечка. Уче-
ники будут самостоятельно 
наблюдать за росточками. 
— А через месяц их заберут, 
чтобы отправить в питомник 
для выращивания хвойных 
деревьев. Так как там для со-
всем молодых елочек созданы 
все необходимые условия, — 
объясняет Елена. 
После «подросшие» деревья 
вернут детям, чтобы они смог-
ли посадить их на школьном 
участке или у себя на даче. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Главная новогодняя ель страны 
обрела вторую жизнь
С Соборной пло-
щади была демон-
тирована Крем-
левская елка. 
Ее отправили 
на дальнейшую 
обработку. «ВМ» 
узнала, какие су-
вениры будут из-
готовлены из нее, 
а также вместе 
со школьниками 
посадила семена 
хвойного дерева.

13 февраля. Исполнительный директор Московского областного отделения Всероссийского общества охраны природы Ярослав Вольпин показывает сувениры, 
изготовленные из Кремлевской елки — это хоккейные клюшки, часы и прочие памятные подарки. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Традиции

Шишки с Кремлевской 
елки привозят в лабора-
торию «Рослесозащиты». 
Там плод прогревают 
в специальном шкафу 
при температуре 40 ℃. 
Этот процесс занимает 
примерно восемь часов. 
Подсушенная шишка рас-
крывается, и тогда семена 
можно с легкостью высы-
пать. Затем их отделяют 
от крылатки. Потом их 
«будят», создавая самые 
благоприятные условия.

КСТАТИ

Откроется избирательный 
участок для граждан Абхазии

Исследователи открыли тайны 
русского скита на Афоне

В библиотеке № 164 состоя-
лась презентация экстерри-
ториального избирательного 
участка № 4. Московское по-
мещение обустроили к про-
ведению голосования 
по определению президента 
Республики Абхазия. 

Избирательный участок № 4 
на Шаболовке уже подготов-
лен к выборам. В светлом би-
блиотечном зале аккуратно 
расставлены кабины для голо-
сования, а также столы и сту-
лья. У главного входа стоит 
флаг Абхазии. 
— Расположение удобное, 
а помещение просторное, — 
отмечает председатель участ-
ковой избирательной комис-
сии (экстерриториальной) 
Беслан Кобахия. — В состав 
комиссии войдут 15 человек. 

Известно, что в Москве и Мо-
сковской области проживают 
до десяти тысяч абхазцев, 
и все они смогут поставить га-
лочку напротив фамилии сво-
его кандидата в президенты. 
Победителем выборов же счи-
тается тот, кто наберет как ми-
нимум 50 процентов и плюс 
один голос от общего числа 
голосов избирателей. Только 
в этом случае выборы счита-
ются состоявшимися. Иначе 
в течение двух недель пройдет 
второй тур. 
— Процесс подсчета голосов 
обычно занимает около ча-
са, — добавил Беслан Кобахия.
В день выборов экстерритори-
альный избирательный уча-
сток будет открыт с восьми 
утра и до восьми вечера. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vm.ru

Сегодня в Государственной 
публичной исторической би-
блиотеке пройдет презента-
ция переиздания Летописи 
Свято-Андреевского скита 
на Афоне. Многие докумен-
ты, дополнившие хронику, 
опубликованы впервые. 

Летопись бывшего русского 
монастыря на Афоне, осно-
ванного в 1863 году, была из-
дана в 1911 году. В советское 
время история общины прак-
тически не была известна. 
Сейчас исследователи нашли 
уникальные документы, уце-
левшие после пожара 1958 го-
да и сейчас хранящиеся в Ва-
топедском монастыре. 
— Подготовкой издания зани-
мался многолетний исследо-
ватель Афона Сергей Бровко 
и историк Михаил Талалай, — 

рассказал доктор историче-
ских наук Андрей Матисон. — 
Труд очень важен для исследо-
вателей истории русских об-
щин за рубежом.
Новое издание 2024 года уточ-
нено, дополнено и проком-
ментировано на основании 
документов «Русского архива 
Андреевского скита». Рукопи-
си, деловые документы, черте-
жи, переписка насельников 
скита с архиереями, монаха-
ми, священниками, членами 
царской семьи, представите-
лями знати, простыми людь-
ми со всех пределов Россий-
ской империи позволяют 
представить внутреннюю 
жизнь общины в непростое 
для скита послереволюцион-
ное время.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Учимся с умом: не дайте нейросетям 
задурить вам голову

Фестиваль помогает 
найти работу

Вчера в пресс-центре «Ве-
черней Москвы» прошла 
первая в этом году встреча 
«Клуба учителей», посвя-
щенная искусственному ин-
теллекту (ИИ).

Кажется, мы и заметить не 
успели, как ИИ проник во все 
сферы нашей жизни — меди-
цину, бизнес, транспорт 
и, конечно же, образование. 
В «Клубе учителей» собра-
лись педагоги, которые не 
только сами используют ней-
росети и языковые модели 
в работе, но и обучают детей 
правильно работать с этими 
инструментами.
–— По сути, нейросети всего 
лишь выполняют простые ма-
тематические действия. Мы 
«кормим» их данными, а они 
уже на основе полученной ин-
формации делают некие 

«предсказания», дают ответы 
на поставленную задачу, — 
объясняет заместитель дека-
на факультета компьютерных 
наук Департамента больших 
данных и информационного 
поиска НИУ ВШЭ Илья Само-
ненко.
Однако не все так просто: ока-
зывается, языковые модели 
имеют свойство галлюцини-
ровать — смешивать близкие 
в их представлении по значе-
нию слова, выдавая на выходе 
ответы, которые человек рас-
познает как неадекватные, 
а вот ИИ нет. Человек невни-
мательный или ленивый мо-
жет не заметить ошибку, в от-
личие от того, кто будет его 
работу проверять.
— Школьники и студенты так 
или иначе будут использовать 
языковые модели, и от этого 
не уйдешь. Более 40 процен-

тов студентов уже применяют 
технологии искусственного 
интеллекта в учебе. Мы требу-
ем указывать, где и для чего 
наши ученики задействовали 
нейросети, так как это вопрос 
в первую очередь академиче-
ской честности, — подчерки-
вает Илья Самоненко.
По его мнению, не существует 
проверенного способа узнать, 
использовал ли тот или иной 
ученик в своей работе искус-
ственный интеллект, но есть 
некие маркеры. Например, 
языковая модель или чат-бот, 
как правило, четко прописы-
вает ответ в начале и конце 
текста, а вот центральная 
часть проседает от количе-
ства бесполезной информа-
ции, которую учителя уже 
давно окрестили «водой».
Медиаспециалист из Курча-
товской школы Павел Насы-

ров считает, что искусствен-
ный интеллект — вызов для 
системы образования. 
— К помощи нейросетей при-
бегают многие, для решения 
самых разных задач и вопро-
сов, но проблема скорее в том, 
что пользуются бесталанно, 
неправильно задают вопросы 
и на выходе вместо грамот-
ных ответов получают то, что 
мы уже окрестили фастфу-
дом, — объясняет Насыров. 
При этом педагог уверен, что 
ИИ — не враг, а полезный ин-
струмент, грамотное пользо-
вание которым может облег-
чить монотонную работу.
Завершилась встреча «Клуба 
учителей» великолепным вы-
ступлением вокальной груп-
пы «А’ЗОРИ» и приятной дис-
куссией участников. 
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Вчера в центре «Профессии 
будущего» прошел фести-
валь «Карьерный ассорти-
мент». Горожанам предло-
жили вакансии в сфере роз-
ничной торговли.

Сфера торговли и финан-
сов — одна из самых востре-
бованных по количеству пред-
ложений о работе. В ней пред-
ставлено свыше 140 тысяч ва-
кансий. Фестиваль стал для 
москвичей отличной возмож-
ностью найти работу и пооб-
щаться с работодателями. 
Свои вакансии представили 
12 крупных компаний.
— У нас есть вакансии адми-
нистратора с зарплатой от 
80 тысяч рублей. На эту пози-
цию ищем людей с опытом, 
потому что должность ответ-
ственная и многофункцио-
нальная. Нужно не только 
следить за работой магазина, 
но и предлагать клиентам 
продукцию, расположенную 

в кассовой зоне, — рассказала 
специалист по подбору персо-
нала сети салонов бытовых 
услуг Каролина Федотова.
Также компания в поиске 
мастеров по ремонту обуви 
и одежды. 
Свои вакансии представил 
и один из известнейших тор-
говых центров столицы. Ре-
крутер Дарья Иванова расска-
зала, что у них открыты долж-
ности поваров, кассиров на 
линии раздачи в столовую 
и другие.
Москвич Даниил Крутов сей-
час ищет работу. На таком фе-
стивале побывал впервые. 
— Пообщался с несколькими 
работодателями, узнал под-
робности вакансий. Сказали 
отправить резюме, — поде-
лился он. — Мне понравилось, 
что можно задать все вопросы 
сразу и есть выбор между раз-
ными компаниями.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

Сам себе режиссер 
и сценарист

Ровно два десятилетия назад, в этот 
самый день, трое талантливых ре-
бят — Стив Чен, Чад Херли и Джавед 
Карим — представили миру платфор-
му YouTube. Вряд ли тогда молодые жи-
теля Кремниевой долины рассчитыва-
ли, что совершат ни много ни мало 
своего рода культурную революцию. 
Возможность в три клика загрузить на 
портал видеоролик о чем угодно от-

крыла для аудитории новую вселенную возможностей 
для самореализации. Специалисты в разных областях на-
уки и искусства делились с миром своими открытиями 
и достижениями, путешественники показывали укром-
ные уголки нашей планеты, экстремалы снимали стихий-
ные бедствия вблизи... Даже в начале пути количество 
жанров видеоконтента не поддавалось исчислению. 
Очень быстро стало понятно, что буквально на пустом ме-
сте вырос медийный гигант, где каждый не просто сам 
себе режиссер, но и продюсер, сценарист, ведущий и мон-
тажер. Как грибы стали расти каналы, где избавленные от 
корпоративного контроля моло-
дые таланты выдавали в мир 
свою интерпретацию мировой 
новостной повестки. И такие 
«альтернативщики», предлагав-
шие отличную от угнездившихся 
на «кнопках» теле— и радио-
станций повестку, стали соби-
рать миллионные аудитории, 
активно выдавливая из инфор-
мационного поля расслабив-
шихся мастодонтов эфира. И да-
же более того — заставив их 
играть на своем поле. Не просто 
так ведь теперь почти любая по-
пулярная передача как минимум 
транслирует эфиры сразу на ви-
деохостинги, а то и организовы-
вает для интернет-вещания от-
дельную редакцию. 
Сегодня просмотр видеоконтен-
та превратился из обычного раз-
влечения в своеобразный риту-
ал. Мы внимательно следим за обновлением ленты под-
писок и жадно набрасываемся на новые ролики полюбив-
шихся авторов. Утром — новостные и политические шоу, 
за обедом — кулинарные шоу, вечером перед сном — 
юмористический контент. 
К сожалению, в последние годы ранее открытая и более-
менее нейтральная платформа стала местом для полити-
ческих манипуляций и подтасовок. Наши голоса на ней 
активно глушатся, а вот выкрики идеологических против-
ников, наоборот, усиливаются.
Впрочем, нет худа без добра. Заметный толчок в разви-
тии получили отечественные видеоплатформы, которым 
пришлось срочно наращивать собственные силы, ведь 
«осиротевшая» аудитория бросилась на поиски нового 
источника видеоконтента. Естественно, не все идет глад-
ко, особенно учитывая многолетнюю фору и чудовищ-
ные финансовые возможности YouTube, но дело движет-
ся. Появляются новые персоналии, лидеры общественно-
го мнения и просто шоумены, готовые предложить адек-
ватную замену «отрезанному» контенту. Может быть, 
даже трон короля получится пошатнуть именно одной из 
наших платформ. 

Мнение

13 февраля. Специалист по подбору персонала сети салонов 
бытовых услуг Каролина Федотова. ФОТО: МАРЬЯНА ШЕВЦОВА

«Клуб учителей» газеты 
«Вечерняя Москва» и про-
екта «Пресса в образова-
нии» — это открытая пло-
щадка для дискуссий, 
где педагоги могут встре-
титься друг с другом, по-
общаться с интересными 
людьми, представителя-
ми власти и городских 
структур, а также роди-
тельской общественно-
сти. Уже почти 10 лет 
участники клуба прихо-
дят в редакцию «Вечер-
ней Москвы», чтобы обсу-
дить важные вопросы 
и поделиться опытом 
с коллегами. Всего за это 
время во встречах клуба 
приняли участие более 
1500 учителей.

СПРАВКА

13 февраля. Участники первой в этом году встречи «Клуба учителей» собрались, чтобы обсудить 
проблемы использования нейросетей в сфере образования. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

КИРИЛЛ 
ЯНИШЕВСКИЙ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»
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Президент США ступил 
на скользкую тропинку

Пусть ссорится со всеми: 
России это выгодно Это придумали 

еще древние греки
Санкционный балаган
мирового уровня

Пошлины — инструмент тонкой настройки

Трамп хочет «сделать Америку вновь 
великой». А для этого как минимум 
нужно возродить ее промышленность. 
Плюс, разумеется, увеличить собирае-
мость налогов и сократить гигантский 
госдолг. Как этого добиться? Нужно 
создавать новые рабочие места. В свой 
первый срок Трамп буквально вынуж-
дал американские корпорации это де-
лать. И у него получилось! 
Тогда в США было созда-
но почти семь миллионов 
рабочих мест, в том чис-
ле более 500 тысяч — в об-
рабатывающем секторе. 
В 2019 году безработица 
в США достигла самого низ-
кого уровня за последние 
полвека. Что пытается сде-
лать Трамп сейчас? Он вво-
дит пошлины на импорт-
ные товары, чтобы они 
стали дороже. И у амери-
канских производителей 
появился шанс на фоне это-
го подорожания выпускать свою, более 
конкурентоспособную продукцию. 
Формально идея вроде бы хорошая. Но 
на самом деле — не очень. Во-первых, 
американские граждане, которые за 
Трампа голосовали, вряд ли скажут ему 
«спасибо». Никому не нравится, когда 
цены растут. А дождутся ли покупатели 
более дешевых и качественных амери-
канских товаров вместо подорожав-
ших импортных — еще не факт. Второй 
момент: страны, в отношении которых 
ввели или введут пошлины, вряд ли 
вздохнут и согласятся. Почти наверня-
ка они примут ответные меры и введут 

пошлины на товары из США. В резуль-
тате, очевидно, эти товары подорожа-
ют и их будут меньше покупать. А вот 
число рабочих мест в США либо не вы-
растет, либо начнет снижаться. По-
страдают в первую очередь производи-
тели электронной техники и автомоби-
лей. Возможно, что отчасти пострада-
ют производители СПГ — сжиженного 

природного газа и нефти. 
Совершенно очевидно, что 
в первые годы после начала 
«войны пошлин» в США вы-
растет инфляция. А вот бу-
дет ли лучше, вырастет ли 
производство американ-
ских товаров в будущем — 
большой вопрос. Примерно 
100 лет назад, накануне Ве-
ликой депрессии, Штаты, 
пытаясь избежать экономи-
ческого кризиса, тоже нача-
ли «войну пошлин». И тоже 
получили ответ. Результат 
мы знаем: Великой депрес-

сии избежать не удалось. И именно 
США стали одним из главных постра-
давших. Иными словами, начиная тор-
говую войну со всем миром, Трамп сту-
пает на очень скользкую дорожку, с ко-
торой в любой момент можно просто 
упасть в грязь. Да, можно и успешно 
пройти по намеченному пути, но шанс 
«сойти с дистанции» довольно велик. 
И тогда собираемость главного источ-
ника американского бюджета — нало-
га на доходы граждан — не вырастет, 
а снизится. Со всеми вытекающими 
экономическими и политическими по-
следствиями.

Про пошлины для российских това-
ров, кроме алюминия и стали, Трамп 
не говорил ничего. Наверное, потому, 
что наш товарооборот скромный. По 
итогам 2024 года он составил около 
3,2 миллиарда долларов: самый низ-
кий уровень с 1992 года. Сравните: по 
итогам 2020 года, когда завершался 
первый президентский срок Дональда 
Трампа, объем обоюдной 
торговли двух стран соста-
вил 21,8 млрд долларов. 
А в 2016-м, в последний год 
срока Барака Обамы, — 
20,4 млрд. За последние че-
тыре года существенно из-
менилась структура това-
рооборота РФ и США. Рос-
сия прекратила поставки 
нефтепродуктов — а это 
главная статья экспорта 
в США в 2020 году, а также 
нефти, рыбы, алмазов и ни-
келя. Сегодня крупнейшие 
экспортные позиции Рос-
сии — удобрения и уран. Но сумма по-
ставок — сотни миллионов долларов. 
Это очень скромный объем. Он может 
быть, а может и не быть — для нас ни-
чего не изменится. Вопрос на самом 
деле для России не в пошлинах, а в том, 
поссорится ли Трамп со всеми страна-
ми или нет. Для нас было бы выгодно, 
чтобы поссорился. «Обиженные на 
Трампа» могут искать правды и пони-
мания у других крупных игроков — 

например, у Китая и России. Но это 
в теории. На практике же Трамп пока 
ни с кем не поссорился. Он успешно 
занимается шантажом и словесными 
интервенциями. Простой пример: 
сказал, что «возьмет под контроль» 
Панамский канал. И буквально тут 
же власти Панамы решили не продле-
вать контракты с китайскими компа-

ниями, которые ведут экс-
плуатацию канала! Второй 
пример: Трамп объявил 
о введении 25-процентных 
пошлин для Канады, и пра-
вительство этой страны тут 
же пообещало потратить 
1,3 млрд долларов на уси-
ление пограничного кон-
троля — для борьбы с не-
легальными мигрантами 
и потоком наркотиков, ко-
торые идут в США. Ровно 
так же Трамп «прогнул» 
Мексику. Он тоже заявил 
о 25-процентных пошли-

нах и моментально получил со сторо-
ны Мексики обязательства усилить 
охрану границы для борьбы с потоком 
наркотиков. Что получается? Пошли-
ны для Трампа — способ политическо-
го давления на другие страны. Он по-
лучает нужный результат без реаль-
ной торговой войны, а только ее объ-
явив. Пока, впрочем, это результат на 
словах — на уровне договоренностей. 
Будет ли реальный — узнаем.

История человечества — это история 
войн. Антропологи считают, что вой-
ны предопределены природой челове-
ка. Но торговые войны — это порож-
дение цивилизации, достигшей высо-
кого уровня. Навуходоносор и Хамму-
рапи помахать мечами любили, но 
торговых войн не вели.
Первую торговую войну, отмеченную 
в анналах, объявили Афины в V веке до 
н.э. маленькому городу Мегара. Каза-
лось, Слон и Моська. Но 
санкции в отношении Ме-
гары привели к Пелопонес-
ской войне, в которой Афи-
ны потерпели поражение, 
что привело к закату золо-
того века Древней Греции.
В истории часто повторял-
ся сюжет, когда торговая 
война бумерангом возвра-
щалась к ее инициатору. 
Яркий пример — конти-
нентальная блокада, кото-
рую Наполеон объявил Ан-
глии, закрыв все порты 
в Европе. Замах большой, 
но после поражения в Трафальгарской 
битве у Наполеона не было морских 
средств. Он и на Россию напал, чтобы 
заставить ее оборвать связи с Англией. 
История доказала, что торговая война 
была мертворожденным ребенком.
Впрочем, Англия, ощущая себя влады-
чицей морей, чаще всех объявляла 
морскую блокаду — 12 раз. Но и сама 
Англия страдала от начатых ею торго-
вых войн. Невосполнимый ущерб при-
нес конфликт с собственной колонией 
в Америке. Все началось в 1773 году 
с пошлин на чай, что привело к рево-
люции и войне за независимость. Тор-
говая война Англии с колонистами 
вошла в историю под колоритным на-
званием Бостонское чаепитие. Может 
быть, если не было бы чая, не было бы 
и США.
Впервые торговые санкции юные США 
объявили уже в начале XIX века — 

и сразу против Англии и Франции. 
Санкции придумал автор Декларации 
о независимости Томас Джефферсон, 
который запечатлен на двухдолларо-
вой купюре. История США — это исто-
рия санкций, к которым власти обра-
щаются не реже, чем к абстрактной 
декларации. 
В последние десятилетия 70% всех 
санкций налагают на другие страны 
именно США. Подсчитано, что успех 

торговых войн достигает-
ся в 30–50% случаев. Если 
же санкции направлены 
против враждебных США 
стран, то успех снижается 
до 15%, а прекратить воен-
ные действия, если это их 
цель, не удалось вовсе ни 
разу.
После Первой мировой 
 войны была основана Лига 
Наций для коллективных 
санкций. Затея лопнула. 
Италия продолжала войну 
с Эфиопией. ООН тоже на-
кладывает санкции, и тоже 

без особого успеха. Они применялись 
30 раз, 14 остаются в силе, в основном 
в сторону Африки.

Всемирная торговая организация 
(ВТО), которая насчитывает 164 стра-
ны-члена, пребывает в глубочайшем 
кризисе. По идее, она должна стоять 
на страже принципов свободной, ос-
нованной на равных для всех прави-
лах мировой торговли. На деле мы на-
блюдаем всемирный раз-
гул государственного вме-
шательства и разнобой 
национальных стратегий, 
когда «каждый за себя». 
Возьмем, к примеру, санк-
ции в отношении России. 
Их около 16 000, они в ос-
новном как раз торгового 
характера, которые обру-
шились на Россию и кото-
рые не предусмотрены ни-
каким международным 
правом, а только приняты 
на основе национальных 
законов США, европейских 
стран и других союзников Украины. 
Или взять недавнее решение США, ко-
торые 10 февраля ввели пошлину на 
импорт стали и алюминия в размере 
25 процентов. Дональд Трамп грозит 
повышением тарифов для стран Евро-
союза. Однако такой односторонний 
механизм принятия тарифов не пред-
усмотрен никакой ВТО. 
Основная цель организации — устра-
нить барьеры в мировой торговле. Од-
нако переговоры по реформе этих 
правил застопорились. Помимо Со-
глашения об упрощении торговли, за-
ключенного еще в 2017 году, государ-
ства-члены безуспешно с тех пор пы-
тались прийти к многостороннему 
консенсусу, но так ничего и не реши-
ли. Евросоюз, со своей стороны, пред-
ложил установить новые правила тор-
говых регулирований в отношении 
госпредприятий и злоупотреблений 
разными торговыми режимами. 

 Однако пока продвижения нет. Как 
нет результатов в переговорах по 
упрощению процедур в электронной 
коммерции. 
Другой важной проблемой является 
мониторинг соблюдения уже установ-
ленных правил. Это касается, в част-

ности, сбора торговых дан-
ных, чтобы сделать их про-
зрачными для анализа. Од-
нако в условиях, когда 
сильные страны размахи-
вают санкционной дуби-
ной, далеко не все ее участ-
ники хотят прозрачности. 
Не работает механизм уре-
гулирования торговых спо-
ров. Он фактически с дека-
бря 2019 года парализован 
блокадой США назначени-
ем новых членов Апелля-
ционного органа ВТО. ЕС 
и 19 других членов ВТО, 

включая Канаду и Китай, разработали 
временное решение, которое позволя-
ет разрешать торговые споры между 
этими странами. Однако механизм не 
охватывает всех участников организа-
ции. Так что ВТО хотя еще жива, но 
здоровье ее явно хромает. 

Введение пошлин обычно 
преследует две цели. Первая 
и главная — пополнить свой 
бюджет. Вторая, факульта-
тивная, защитить своих про-
изводителей от зарубежных 
конкурентов, предлагающих 
более дешевый или более ка-
чественный, но по схожей це-
не, товар. Трамп же, мне ка-
жется, изобрел третью при-
чину ввода пошлин — поли-
тическую. Избираясь, он 
много чего наобещал, и уже 
через 100 дней после инаугу-
рации, т.е. в начале мая, он, по тради-
ции, должен предъявить какие-то ре-
зультаты. Может быть, и скромные, но — 
неоспоримые. Ну вот Трамп их и форми-
рует: смотрите, мол, я так напугал 
Мексику и Канаду пошлинами, что они 
теперь лучше защищают наши границы. 

Результат? Да. Но это не про 
пошлины. Ведь эти сборы не 
топор для запугивания, это 
инструмент тонкой настрой-
ки. Простой пример: наш ав-
топром. В свое время в Рос-
сию завезли десятки миллио-
нов иномарок, что резко сни-
зило спрос на отечественные 
автомобили. Многие предпо-
читали скорее купить ино-
марку с пробегом, чем новое 
наше авто. Что делать? На 
иномарки стали вводить по-
шлины, в том числе на поде-

ржанные. Их цена, соответственно, тут 
же выросла. Параллельно мы стали ве-
сти переговоры с западными производи-
телями. Хотите торговать на российском 
рынке? Нет проблем! Но собирайте свои 
машины в России. Вот привозить их го-
товыми будет невыгодно, потому что по-

шлины высокие, а собирать у нас и тут 
же продавать, наоборот, выгодно, пото-
му что цена будет ниже и продать можно 
больше. А чтобы вам было совсем хоро-
шо, мы вашим заводам еще и льготы да-
дим. И все получилось. К 2022 году в Рос-
сии собиралось около миллиона инома-
рок от 30 производителей! Заводы, ими 
построенные, действуют до сих пор — 
просто производители поменялись. Вот 
так механизм пошлин и преференций, 
т.е. кнута и пряника, сработал. Трамп же 
пока только ковбойствует, он даже не ве-
дет «войну пошлин», а занимается само-
пиаром. Но в более долгосрочной, чем 
первые 100 дней президентства, пер-
спективе, с него спросят: сильно при нем 
пополнился бюджет, сколько было созда-
но рабочих мест, уменьшился ли госдолг 
и т.д. И тут уже одни угрозы пошлинами 
не помогут: нужна серьезная работа 
с экономикой. 

Константин
Американцы очень забавные. 
Они из всего умудряются сделать 

шоу — даже из сугубо экономической 
проблемы выравнивания торгового 
баланса. У нас же византийский под-
ход: дело делается тихо, и говорят 
о том, что сделано, только потом. Если 
вообще говорят.

Олеся Викторовна
Идея собирать в России иномар-
ки, а не покупать готовые, на мой 

взгляд, очень хорошая. Думаю, что по-
сле СВО многие западные производи-
тели к нам вернутся: как говорится, ни-
чего личного, только бизнес. А машин-
китайцев поменьше станет. 

Комментарии

Марина Львовна
Не очень понимаю, как Трамп 
сможет перезапустить американ-

скую промышленность. В Штатах очень 
дорогое производство — из-за высо-
ких зарплат и налогов. 

Евгений
США по большому счету могут 
производить и продавать только 

современное оружие. Все остальное, 
включая самые современные техноло-
гии, уже давно делают китайцы. При-
чем намного дешевле.

Лариса Демичева
Трамп — бизнесмен и мыслит как 
бизнесмен. О политических по-

следствиях своих экономических ре-
шений он, похоже, пока не очень заду-
мывается. А последствия будут, при-
чем для США очень нехорошие. 

Михаил В.
Мне кажется, что в Трампа скоро 
снова будут стрелять, слишком уж 

круто он прокладывает курс. Теперь 
у него враги не только внутри страны, 
и враги могущественные.

Комментарии

Ирина Ф.
Мне кажется, Трамп больше гово-
рит, чем делает. Вводить пошли-

ны для США невыгодно — тут же вы-
растут цены, и Трампа избиратели про-
клянут. Поэтому он пугает, но реально 
ничего делать не станет: опасно.

Олег Дерябин
Настоящие проблемы будут 
у Трампа с Китаем. Он точно 

не прогнется: Китай поставляет товары 
по всему миру, США для него — пре-

миальный, но далеко не единственный 
покупатель. Вот у Китая и США, да, бу-
дет реальная торговая война: они при-
мерно равны по силам.

Макс К.
Никакие пошлины, никакие тор-
говые войны к росту производ-

ства в США не приведут. Дело в том, 
что в США очень дорогая рабочая си-
ла. Поэтому все, что производится, 
по определению дороже, чем в других 
странах. Закон экономики.

Комментарии Максим Вебер
История, как мы видим, никого 
и ничему не учит. А то, что Штаты 

со своего «младенчества»проводят 
санкционно-торговую политику, 
для меня неудивительно. 

Ольга Грушина
Вся санкционная политика США 
рушится на глазах, они теряют 

главенствующую роль в мире и не мо-
гут диктовать свои правила всем. Рано 
или поздно Колосс пойдет на дно оке-
ана, несмотря на все заявления «снова 
сделать его великим».

Комментарии
Никита Быков

Похоже, что в мире не осталось 
организации, которая смогла бы 

регулировать торговые взаимоотно-
шения между странами. Что это озна-
чает? Лишь одно — нужно пересмо-
треть ее концепцию и создать что-то 
новое.

Мари К.
Многие структуры мирового мас-
штаба устарели — это факт!

Комментарии

Редактор страницы ВЕРА НАЗАРОВА edit@vm.ru

Не обманешь, не продашь
Президент США ввел 25-процентные пошлины на импортируемые сталь и алюминий из всех стран. Также он грозится ввести 

25-процентные торговые пошлины против Мексики и Канады и 10-процентные пошлины для ЕС. Пошлины на китайские товары в размере 
10 процентов уже вступили в силу. Пекин в ответ ввел пошлины. Чем обернется это противостояние, «ВМ» спросила у экспертов.

Мнения колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
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3 февраля. Биржевые индексы на фасаде здания Fox News в Нью-Йорке. Эти индексы падают. Повышение пошлин вызвало на биржах пессимизм: инвесторы ждут ужесточения 
торговой войны и, как следствие, предпочитают продавать акции, а не покупать. В ближайшие месяцы, как считают аналитики, рынок акций будет, скорее, падающим
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Г
осдума разрабатывает про-
фессиональные стандарты 
для коучей с 2019 года — 
уже тогда в России рабо-
тали порядка трех с поло-
виной тысяч сертифици-
рованных наставников 
и в разы больше тех, кто 
практиковал без лицен-

зий, подтверждая свои компетенции разве что 
рублем наивных граждан.
— Дело в том, что профессиональная деятель-
ность коучей регулируется не на уровне госу-
дарства, а стандартами различных ассоциаций 
и федераций, каждая из которых предлагает 
свой набор требований к опыту, уровню обра-
зования, профессиональной этике, — расска-
зывает сертифицированный международной 
федерацией коучинга ICF Russia Chapter биз-
нес-ментор, предпринимательница Ольга 
Вильковская. — Например, в ICF требования 
проходить обязательные супервизии для коуча 
нет, а в Федерации профессиональных коучей 
и наставников (ФПКиН) в России такое тре-
бование является обязательным для коуча, ко-
торый претендует даже на самый первый 
квалификационный уровень — коуч-практик 
ФПКиН.

Вычислить еще «на берегу»

Поскольку четкого юридического определе-
ния, кого считать инфоцыганами, а кого пред-
принимателями в сфере инфобизнеса и консал-
тинга, до сих пор нет, специалисты советуют 
вычислять мошенников самостоятельно и, что 
называется, «на берегу».
— Первое, что должно насторожить — тип за-
влечения. Инфоцыгане обычно показывают 
фото своей роскошной жизни, при этом чаще 
всего для съемки дорогие вещи и автомобили 
арендуются. Также потенциальным участни-
кам приводятся восторженные отзывы других 
клиентов, но это не всегда правда. Поэтому 
можно обратиться в Роспотребнадзор по ч. 2 
ст. 14.7 КоАП РФ «Обман потребителя, введе-
ние в заблуждение относительно потребитель-
ских свойств и качества товара», — поясняет 
адвокат Филипп Наставшев.
Другая характерная «фишка» инфоцыган — ис-
пользование чужих и не слишком новых разра-
боток, в том числе нарушение авторских прав.
Так что если вы поняли, что влипли и подарили 
деньги мошенникам, можно попробовать при-
влечь «гуру» за использование чужого интел-
лектуального труда. Например, если он выдает 
кейсы из чужих книг за свое ноу-хау. Для этого 
нужно разыскать самого правообладателя, а за-
тем обратиться в суд с требованием привлечь 
злоумышленника по ст. 1229 ГК РФ.
Психолог, НЛП-тренер Сергей Алхутов советует 
обращать внимание на тип мотивации и целе-
полагания. И то, и другое должно быть реали-
стичным и «экологичным».
— В НЛП есть такая методика, как рамка спе-
цификации цели. Это означает, что, прежде чем 
приступать к воплощению в жизнь грандиоз-
ных планов, нужно проверить их на жизнеспо-
собность. Инфоцыгане действуют по принци-
пу: «Вижу цель, не вижу препятствий». Звучит 
завлекательно, но совершенно нереалистично. 
Очень важно задать себе вопрос, а есть ли у ме-
ня доступ к необходимым для решения той или 

иной задачи ресурсам? Если вы хотите открыть 
бизнес, хватит ли вложений, знаний, можете ли 
вы собрать качественную команду, есть ли пар-
тнеры.
Другой важный момент — цель должна быть 
сформулирована очень конкретно: хочу выйти 
на доход в 150 тысяч в ближайшие три месяца, 
а не стать «счастливым и богатым». Богатство 
вообще понятие слишком расплывчатое, бо-
гат ли владелец десяти ларьков на Сходнен-
ском рынке? В сравнении с офисным клер-
ком — да. В сравнении с фигурантом рейтинга 
Форбс — нищ.

Миллиардная пустышка

По самым скромным подсчетам, объем рынка 
онлайн-курсов оценивается в сто миллиардов 
рублей, а бизнес-тренингов — в 10 миллиар-
дов, в сегменте занято около 500 тысяч чело-
век. Это значит, что сфера растет и готова 
стать отраслью. Дел, связанных с инфоцыгана-
ми, было немало. Недавно в Москве закрыли 
последний офис блогера-трансформатора 
Дмитрия Портнягина, обучавшего ведению 
бизнеса с китайцами — ему запретили об-
щаться с потерпевшими, пользоваться сред-
ствами связи и заставили выплатить долг 
в 180 млн рублей потерпевшим по решению 
суда. Также ему и его жене Екатерине вменили 
неуплату налогов на сумму более 124 млн, 
а также отмывание денежных средств. У кана-
ла Портнягина было 1,4 миллиона подписчи-

В Госдуме собираются разработать профессиональные стандарты для коучей. Это бизнес-тренеры, которые проводят платные семинары о том, как достичь успеха 
и, например, заработать миллион. Авторы инициативы считают, что пришло время навести порядок в этой сфере. В России сейчас три тысячи сертифицированных 

коучей. В разы больше тех, кто работает без лицензии и чья профпригодность под большим вопросом. 

Как не попасть на крючок мошенников, обещающих золотые горы

Эксперты кислых щей

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
Обозреватель

Стремление к успеху — это нормальное 
явление, когда человек хочет зарабаты-
вать, получить должность, пользоваться 
качественными и статусными услугами. 
Культ успеха — это невротическое убеж-
дение, что всего этого нужно достичь как 
можно быстрее. 
Первые книги по саморазвитию и дости-
жению успеха появились в США 
в 20-х–30-х годах XX века, в годы Вели-
кой депрессии. Именно тогда полки 
книжных магазинов заполнили труды 
Дейла Карнеги, Уоллеса Уоттлза, Напо-
леона Хилла и многих других, обещав-
ших научить бедняков зарабатывать бас-
нословные суммы и стать хозяевами ми-
ра. Тогда же и родилась «американская 
мечта», которая выражалась в стремле-
нии к бесконечному успеху и богатству. 

В ТЕМУ

Коучи уверены, 
что главная 
боль их целевой 
аудитории — бедность 
и инфантильная мечта 
разбогатеть

СПРАВКА

Инфоцыганство — термин с негативным 
окрасом, используемый для обозначения 
действий определенных людей или группы, 
которые посредством интернет-каналов 
вводят в заблуждение и манипулируют 
с целью личной выгоды. 
Они предлагают курсы и «обучения», 
не несущие никакой ценности, и вместо 
знаний прибегают к эзотерическим прак-
тикам, популярной психологии, сводя-
щейся к вере в себя и желанию стать 
успешным и богатым. Обещание быстрого 
успеха затмевает здравый смысл благода-
ря эффекту Даннинга-Крюгера. Это когни-
тивное искажение, когда человеку кажет-
ся, что он прекрасно разбирается в той или 
иной сфере, хотя на самом деле его знания 
поверхностны. Согласно этой гипотезе вы-
сококвалифицированные специалисты, 
наоборот, склонны занижать оценку своих 
способностей.

Автор «Марафонов желаний», блогер Елена Блиновская, которая в итоге оказалась за решеткой. На фото коуч во время заседания по уголовному делу в Савеловском суде. Блиновская обвиняется в неуплате более 900 млн рублей 
налогов, неправомерном обороте средств платежей, а также легализации денежных средств и имущества, приобретенного преступным путем. Фото 2024 года

ков, а под его авторством выходила трилогия 
«Трансформатор 1. Как создать свой бизнес 
и начать зарабатывать», «Трансформатор 2. 
Как развить скорость в бизнесе и не сгореть», 
«Трансформатор 3. В чем сила, бро?»

Будем успешными и счастливыми

Частный инвестор, трейдер Александр Силаев, 
отмечает, что гуру «лохомаркетинга» обожают 
давать «гарантии».
— Разумный человек принимает вероятност-
ный характер мира, а жертва мошенников лю-
бит, чтобы было заоблачно, но быстро и четко. 
Если меня спросят, сколько зарабатывает мой 
торговый робот на бирже, я задам кучу вопро-
сов и дам очень неопределенный ответ. Вроде 
того, что «при сайзе (биржевой термин, объем 
заявки, сделки,торгов. — «ВМ») 200 процентов 
давал от +200 процентов до −20 процентов за 
год, а вообще как вам повезет».
Директор по продажам, предприниматель Оль-
га Чистякова, считает, что начинающим биз-
несменам участвовать в тренингах очень по-
лезно, а чтобы отличить деловой подход от бол-
тологии, нужно тщательно изучить программу 
и темы занятий.
— Самые популярные сегодня темы на бизнес-
тренингах — стартапы, тренды на маркетплей-
сах, новые франшизы, к примеру детское такси. 
Бизнес-тренеры не только вдохновляют, но 
и делятся своим опытом, обсуждают актуаль-
ные рекламные и управленческие инструмен-
ты, — рассказала собеседница. 
По наблюдению Ольги Чистяковой, тренинги 
бывают очень атмосферными, иногда они про-
водятся в нестандартной обстановке, например 
на рыбалке на Финском заливе. Имена ведущих 
бизнес-коучей на слуху, но все равно ошибить-
ся может даже самый опытный покупатель та-

кого рода услуг. Часто очковтирателей видно 
сразу — большую часть аудитории составляют 
женщины за 50, которые сидят в конференц-за-
ле гостиницы и скандируют: «Будем богатыми, 
будем счастливыми!» 
Психолог Илья Шабшин напоминает, что идея 
легких денег «здесь и сейчас» родом из лихих 
девяностых, люди поддаются на уловки инфо-
цыган, потому что манипуляция с обещанием 
легкого успеха затмевает разумный скепти-
цизм.
— В советском детстве нам объясняли: если хо-
чешь быть успешным, нужно много учиться 
и работать. Покажешь выдающиеся результа-
ты, станешь героем труда, стахановцем, а мо-
жет быть, академиком и лауреатом Госпремии. 
Социальный контекст с тех пор сильно изме-
нился, при нестабильном рынке даже самый 
упорный труд ничего не гарантирует, при этом 
богатых людей становится все больше и боль-
ше. Их успех на виду — повсюду дорогие авто-
мобили, роскошные загородные особняки. 
В этих условиях у многих людей сбиваются 
«прицелы» — им кажется, что богатая красивая 
жизнь всегда рядом, нужно просто волшебную 
щуку поймать. 

Не только халявщики

Конечно, в объятия инфоцыган попадают не 
только убежденные халявщики. Другая посто-
янная добыча — специалисты, решившие мо-
нетизировать свои знания и попытать счастья 
в поле... Примерно год тому назад автору этих 
строк пришла в голову идея, и я решила поис-
кать бизнес-наставника, который поможет мне 
открыть онлайн-курс культурной журналисти-
ки. Кинула свой запрос в рекомендованный 
знакомыми чат, и началось... 
Первым, кто откликнулся на запрос, был Вален-
тин, он позиционировал себя как бизнес-коуч 
с двадцатилетним стажем. Начал бодро — рас-
сказал, что экспертам, проработавшим всю 
жизнь в найме, как алмазу огранка, нужна пра-
вильная «упаковка», и тут же выложил свой 
«прайс» — 16 тысяч участие в онлайн-группе, 
170 тысяч рублей — личное наставничество, 
в ходе которого коуч обещал открыть секрет 
эксклюзивной, самоокупающейся «воронки» 
продаж, благодаря которой лично он вот уже 
десять лет проживет в Дубае. В подтверждение 
сказанного Валентин выслал вам свое фото 
с пляжа «прямо сейчас»... Едва отделалась от 
этого гуру, как мне позвонила Татьяна, «бизнес-
психолог, расстановщик, ведущая коучинговой 
игры. 
— Татьяна, в чем заключается ваша игра? — 
спросила я у наставницы.
— Это как мастермайнд (групповой формат ра-
боты, где участники помогают друг другу. — 
«ВМ») для людей, которые хотят перестать 
работать на дядю, научиться заявлять о себе 
свободно и избавляться от внутренних зажи-
мов, — сообщила она и сразу же высылает рек-
визиты личной карты. Ну вот так запросто, по-
семейному, без лишних накладных и робокасс. 
Игра — 15 тысяч, личная консультация — 

8,5 тысячи, и это еще скромно. Через два часа 
мой телефон просто разрывался от предложе-
ний «советников больших бизнесов». 
Поначалу я на полном серьезе говорила, что 
я искусствовед, журналист, начинала еще 
в 90-х, училась у серьезных людей. Но подавля-
ющее большинство коучей, похоже, просто не 
понимали половины слов. 
— Аудитории не важно, как писать эти ваши 
«эссы», люди хотят знать, как им разбогатеть! — 
выносили коучи свой вердикт. 

Вешай объявление, хоть на заборе

— Если ты будешь рассказывать, у кого ты учи-
лась, где работала, клиент сразу уйдет, для него 
это белый шум, — пояснил молодой выпускник 
очень рейтингового экономического вуза, про-
дюсер по запускам Леша Офферист. В псевдони-
ме, напоминающем о товарище Бендере, на 
самом деле зашит главный «смысл» инфоцы-
ганства — так они называет крючок, на кото-
рый «продюсер», как рыбу на червя, цепляет 
своих жертв — будущих учеников. Это был 
очень демократичный коуч — за «какие-то 
50 тысяч», разумеется наличными или перево-
дом, предложил составить мой первый «оф-
фер». Иными словами, «грамотное» предложе-
ние услуг, которое впоследствии мне посовето-
вали самостоятельно рассылать по соцсетям. 
На вопросы, как раскрутить канал, где найти 
подписчиков и прочую конкретику, он отвечал 
очень невнятно — вроде подпиши друзей. В об-
щем, дай денег и вешай свое предложение хоть 
на заборе. 
Самое главное, по мнению «экспертов» от ин-
фобиза, нащупать боль своих потенциальных 
клиентов. Это, конечно, деньги, вернее их то-
тальный дефицит, выгорание от рутинной ра-

боты в офисе, сложные или, как сейчас принято 
говорить, «токсичные» отношения в коллекти-
ве, недостаток личного времени. 
Идеальный «офферист» пускает клиента «по во-
ронке» — из точки «А» в точку «В», где «А» — это 
история о том, как плохо жилось до знакомства 
с волшебной методикой, и «В» — дольче вита 
после. Можно на личном примере. Это вызыва-
ет доверите. Важно, чтобы перемены произош-
ли относительно недавно, а доход вырос 
в ХХХ раз незамедлительно, как то денежное 
дерево, что сажал Буратино с Лисой и Котом 
на Поле чудес.
— Ранее я упоминала, что весной произошло 
жесткое выгорание. Зашивалась на работе, 
в приоритете стояли чужие задачи, выходных 
не было. А если и были, то в ноутбуке, за со-
звонами, а как подарок себе — поход в кафе, 
булочка или кино. Вместо полноценного дня 
без работы в голове — живописует свою преж-
нюю жизнь в прошлом маркетолог, а сейчас 
инфобизнеcвумен и эксперт по продажам 
Маша. 
Если вы подпишитесь на ее канал, то она, как 
и абсолютное большинство подобных гуру, 
пришлет вам страшно эксклюзивный, разрабо-
танный в соавторстве с британскими учеными 
уникальный «гайд» (путеводитель-инструк-
ция). Не удивляйтесь, если это будет простей-
шая презентация с картинками, которой 
сейчас, по-моему, учат в средней школе.
Ну, например, веселая девочка на фоне дере-
вьев. И откровение: «То, что начало меня выво-
дить из выгорания — фокус на заботе о себе 
и новые привычки в жизни. Сейчас в моей не-
деле есть 2–3 раза бассейн и сауна. Прогулки от 
5000 шагов ежедневно. Занятия английским. 
Игра в мафию. При этом в работе постоянно но-
вые клиенты, консультации». 
Что она продает? Конечно же, эфиры (ETH — 
криптовалюта, используемая для различных 
целей в сети Ethereum), в которых рассказыва-
ет, как в 2025 году монетизировать телеграм-
канал с нуля и заработать +5000 аудитории 
и 90 млн рублей. За что ей платят? Маша, как 
и все «инфобизнесмены», знает секретную «во-
ронку» продаж или владеет чат-ботом, который 
продает и продает, пока она в хамаме нежится. 
— Душа, конечно, просит чудес, но никакого 
волшебного инструмента продаж нет, а если бы 
это было, то все бы об этом знали и им пользо-
вались, — считает менеджер по оптовым про-
дажам Светлана Зимина. — Технология продаж 
вообще не меняется — они держатся на репута-
ции, аккуратности, честности, отношении 
к клиентам как к коллегам и партнерам.
Все частные предприниматели сходятся в од-
ном — тренинги и коучи им очень нужны, но от 
золотых гор и «продай мне ручку» рынок инфо-
услуг пора избавить... 
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Обойдемся 
без объяснений

В автобусе почти никого — час не ранний, я да 
передо мной бабушка с внуком. Мимо мель-
кает «Иностранка», скоро въедем в старые 
московские переулочки, сейчас некоторые 
автобусные маршруты — те же экскурсии. 

— ...И тогда Паша расправился со всеми преступниками. 
— Ба, а дальше? — внуку лет пять, он тыкает пальцем в те-
лефон, но слушает. 
— Фома был ранен и умер у Паши на руках. 
Сюжет как бы не нов, но что-то не складывается: сначала, 
уловив некие фразы из рассказа «ба», думала, что это бы-
лина. Но откуда в былине слово «преступники»? Впрочем, 
русский язык-великомученик чего только не терпит... 
— На похороны Фомы съехались все авторитеты. Город 
остался без хозяина, в него вернулся беспредел. 
Легкая дремота, что наваливалась на 
меня, проходит как по щелчку. Во «ба» 
дает! Вот это былина на новый лад! 
Может, это она Соловья-разбойника 
записала в авторитеты и назвала Фо-
мой? Любопытно... 
— Но прошло какое-то время, Павел 
понял, что на самом деле Фома, может 
быть, и жив. И целью его жизни стало 
отыскать его и понять все, что связано с Архитектором...
Иногда озарение ослепляет своей простотой. Так было 
и в этот раз. Нет, это не былина и не эпос, и ждать появле-
ния Соловья-разбойника глупо. Это — пересказ сериала 
«Невский», в котором Антон Васильев сыграл оператив-
ника Пашу Семенова, а Дмитрий Паламарчук — его друга 
детства, ставшего бандитом, всесильного Фому. И Архи-
тектор там был, и не один, а целое скопище таинственных 
спецагентов... Очень люблю этот сериал, но... И, пони-
мая, что могу «отхватить», спросила у «ба»:
— Скажите, а вы правда внуку «Невского» пересказывае-
те»? Мне просто интересно, почему, условно говоря, 
не «Двух капитанов» и не «Трех мушкетеров»? 
— Так тут все куда динамичнее, — ответила она, смерив 
меня, конечно, взглядом. — И объяснять ничего не надо, 
кто все эти мушкетеры, Ришелье и так далее. 
Очень люблю сериал «Невский». Но... Смешно и грустно. 
Да, не надо ничего объяснять детям. Вырастут как-то... 
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Сегодня точку в номере ставит российский политический и государственный деятель, ученый-юрист Сергей Николаевич Бабурин. Он стал гостем 
нашей газеты, чему мы очень рады, ведь такого рассказчика и собеседника еще нужно поискать! Кстати, он был одним из тех, кто открыто выступал 
против развала Советского Союза, но был поддержан только шестью членами Верховного Совета... Так сложилось, что перед глазами Сергея Никола-
евича и при его непосредственном участии произошли ключевые события новейшей истории нашей страны. Нам же он рассказал о том, о чем мы 
и догадаться не могли: например, о согласованном заранее пролете Матиаса Руста, посадившего самолет на Красной площади, тонкостях взаимоот-
ношений СССР и США периода перестройки и прочих политических хитростях. Обо всем этом вы можете прочесть в его интервью «Советский Союз не 
разваливали, а убивали» на нашем сайте vm.ru. Впрочем, много чего видевший и знающий политик никогда не терял природного оптимизма. Рецепт 
нашего спасения и счастливого будущего выписывает очень простой: «Борьба за душу — вот что сегодня основное! Поэтому сегодня главными вопро-
сами стали осмысление прошлого, воспитание и образование людей. Спасем свою душу — спасемся сами, а потом спасем и мир!» ФОТО:ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Товарищ — 
газета

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
КоллекционированиеЮридические

услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Форточка

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

«Почте России» хотят разрешить продавать в ее отделе-
ниях медикаменты. Пока идея находится на стадии под-
готовки законопроекта. Такая мера придумана для то-
го, чтобы помочь почте, и направлена на то, чтобы обе-
спечить «устойчивое развитие» службы связи.

Вопрос дня
Почте России 
могут разрешить 
продажу лекарств.
И как вам?

АНДРЕЙ ЗВОНКОВ
ВРАЧТЕРАПЕВТ

Идея, конечно, неплохая, но 
есть много противоречий. На-
пример, надо уточнить, что 
именно это будут за лекар-
ства. Есть определенный 
спектр таких товаров, кото-
рые совершенно безопасно 
можно продавать даже в мага-
зине. Если обезболивающее 
от головы или пластырь, то 
проблем нет, а если это более 
сильные препараты, то для 
осуществления этой инициа-
тивы придется дополнитель-
но нанять фармацевтов. Сей-
час владельцы «Почты Рос-
сии» просто хотят занять еще 
одну торговую нишу. В наше 
время лекарства можно ку-
пить даже в интернет-магази-
нах, поэтому в таком прогрес-
се нет ничего плохого.

ЕЛЕНА ЦЫБУЛЬСКАЯ
ПСИХОЛОГ

Я категорически против та-
кой инициативы, ведь для ле-
карственных препаратов есть 
аптеки. Там можно и посове-
товаться с провизором, 
и спросить рекомендации по 
правильному приему табле-
ток. Кроме того, совершенно 
непонятно, какие именно ле-

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

карственные препараты соби-
раются продавать на почте. 
Реализация не в специализи-
рованных магазинах опасна, 
потому что нет гарантии каче-
ства лекарств.

АЛЕКСАНДР АФИНОГЕНОВ
МАРКЕТОЛОГ

Идея мер поддержки «Почты 
России» очень хорошая. Отде-
ления этой организации есть 
практически во всех населен-
ных пунктах, во многих из ко-
торых нет аптек. Особой на-
грузки на отправку писем нет, 
ведь сейчас все в основном 
общаются через интернет. 
В основном люди приносят на 
почту посылки или служеб-
ные письма, поэтому такое 
«свободное время» можно по-
тратить на то, чтобы прода-
вать какие-то бытовые това-
ры и лекарственные препара-
ты. В данном случае отделе-
ния «Почты России» будут 
использоваться как пункт вы-
дачи заказов или мини-мар-
кеты. Я считаю, что такую 
инициативу надо было внести 
еще раньше. Ведь благодаря 
ей организация смогла бы по-
лучать дополнительные де-
нежные средства на развитие.

Вышедший в прокат ко Дню 
святого Валентина фильм 
«Пророк. История Алексан-
дра Пушкина», безусловно, 
достоин обсуждения.

Во-первых, снять про «солнце 
русской поэзии» мюзикл, где 
главный герой то приплясы-
вает, то читает рэп, это сме-
лый эксперимент. Во-вторых, 
высокий и лысый Юра Бори-
сов в роли Пушкина —тоже 
выбор удивительный. Кудря-
шек, конечно, налепили, но 
сходства не прибавилось. Ав-
торы, чтобы унять рассержен-
ных пушкинистов, преду-
преждают: это не скрупулез-
ное следование биографии 
поэта, а, так сказать, вольное 
рассуждение на тему. Услов-
ный великолепный Петер-
бург — город из сказки. Кра-
сиво. И фантазийно. Такие же 
условные и непохожие на ори-
гинал — главные герои, кото-
рых мы, конечно, хорошо 
представляем по сохранив-
шимся портретам.
Биография гениального Пуш-
кина, такого противоречиво-
го, страстного, удивительно-
го, легкого и в то же время 
трагического — великолеп-
ный материал для кинемато-
графа. Задумки снять фильм 
про Пушкина были у Гераси-
мова, у Бондарчука, у Хуцие-

ва. Но надо иметь определен-
ную самоуверенность, сме-
лость, а может, наглость, что-
бы не побояться взяться за 
такой вот байопик. Режиссер 
Феликс Умаров — не побоял-
ся! Парень молодой, тридцать 
лет всего, снимал рекламные 
ролики. В прошлом году вот 
Сарик Андреасян не побоялся 
«Онегина» экранизировать. 
Такое ощущение, что чем 
меньше знаешь тему, тем про-
ще за нее взяться. Но ящик 
Пандоры только открылся 
и закроется, похоже, не скоро. 

По Первому каналу идет ре-
клама нового сериала, кото-
рый скоро выйдет в эфир. «На-
тали и Александр», про лю-
бовь Пушкина и Гончаровой. 
Копаться в личной жизни 
Пушкина, додумывать, сочи-
нять о нем полуправду-полу-
ложь — это тренд времени, 
как тут не вспомнить вечное: 
«Он мал, как мы, он мерзок, 
как мы»… Все-то Пушкин про 
нас уже знал заранее. Не знал 
только, что когда-нибудь 
с экрана запоет. Будет читать 
рэп, словно иноагент Оксими-

рон, или, того хуже, Гнойный. 
Стихи Пушкина в этих виршах 
причудливо переплетаются со 
стихами авторов фильма, что, 
как говорится, особенно до-
ставляет. Наверное, такая ре-
жиссерская находка — для то-
го, чтобы привлечь в кинотеа-
тры юных зрителей. Что 
ж, примета времени: парази-
тировать на нашей велико-
лепной классике. Поэтому — 
что толку обижаться за Пуш-
кина? Кино красивое получи-
лось, динамичное, дорогое. 
Кассу соберут. И дождемся, 
что европейцы пятнадцать 
минут будут аплодировать 
стоя, как они аплодировали 
ангажированной «Аноре». 
Знают — за что надо хлопать.
У меня вообще не было бы 
к фильму ни единой претен-
зии, если б это были условные 
«Серебряные коньки», или 
выдумка про Фандорина, а не 
такой реальный и любимый 
наш поэт. Мюзикл тоже ведь 
имеет свои законы жанра, по-
этому все время кажется, что 
у такого залихватского дей-
ства финал должен быть дру-
гим: в дуэли должен был бы 
победить поэт, подпрыгнуть, 
присвистнуть, пройтись коле-
сом по белому снегу и с хохо-
том побежать прочь.
ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
edit@vm.ru

Завтра Российская академия 
музыки имени Гнесиных от-
мечает 130-летие. Ректор 
Александр Рыжинский 
(на фото) рассказал, как 
 живет учебное за-
ведение сейчас. 

Александр Серге-
евич, как празднуе-
те 130-летие?
Мы планируем 
конференции, кон-
церты и мастер-
классы в разных 
городах в России и странах 
СНГ. Мы рассчитывали, что 
мероприятий в юбилейный 
год будет 130, но получилось 
больше — живем активнее, 
чем планировали. Первый 
концерт состоится уже завтра.
Что отличает Гнесинку от дру-
гих музыкальных учебных за-
ведений? 

Сосуществование академиче-
ских специальностей и на-
правлений, связанных с мас-
совой культурой, — эстрада, 
джаз, звукорежиссура, про-

дюсирование, муз-
ж у р н а л и с т и к а 
и так далее. Демо-
кратический дух 
гнесинского дома, 
где соседствуют 
разные жанры, — 
наша главная осо-
бенность.
Ведет ли академия 

просветительскую деятель-
ность?
Образование и исследования 
идут рука об руку с просвети-
тельством. Мы открыли 
Центр развития творческих 
компетенций. Он ориентиро-
ван на непрофессионалов, ко-
торые хотели бы приобщить-
ся к музыке. 

Несколько лет назад появилась 
Ассоциация выпускников. 
Она сейчас действует?
Да. При поддержке Прези-
дентского фонда культурных 
инициатив мы совместно про-
вели фестиваль «Великое ис-
кусство гнесинцев». Концер-
ты охватили всю страну, от 
Калининграда до Камчатки, 
выпускники выступали вме-
сте со студентами. 
Академия вошла в программу 
развития вузов «Приоритет 
2030». Что удалось реализо-
вать и что сейчас в планах?
Мы стали единственным му-
зыкальным вузом в этой про-
грамме. У нас заявлены два 
больших стратегических про-
екта. Один связан с образо-
вательно-просветительской 
миссией, и ключевым подраз-
делением стал Центр разви-
тия творческих компетен-

ций. Мы занимаемся форми-
рованием дополнительных 
навыков у наших выпускни-
ков, например в области ме-
неджмента. Кроме того, раз-
рабатываем отечественные 
цифровые продукты в музы-
кальной сфере в рамках им-
портозамещения. В ближай-
шее время мы представим 
результаты.
Второй стратегический про-
ект — формирование научной 
карты России. Это станет 
большим цифровым ресур-
сом, объединяющим всю му-
зыкальную науку. Совместно 
с китайскими коллегами мы 
планируем создать аналог из-
вестной платформы недруже-
ственных стран «Скопус», где 
сейчас явно ощущается поли-
тическое давление. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Пушкин пел, ведь нельзя же не петь

Гнесинский дом отмечает юбилей

Кадр из фильма «Пророк. История Александра Пушкина» 
(2025). В роли Александра Пушкина актер Юра Борисов  

Юрий Поляков размышляет, 
куда нам «плыть»
Вчера в Российском право-
славном университете 
им. Иоанна Богослова состо-
ялась презентация сборника 
публицистики Юрия Поля-
кова «Паруса несвободы. 
Куда ж нам плыть?».

Издательство «Русский Мир» 
выпустило книгу к 70-летию 
автора, народного писателя, 
который «выстрелил» в 1980-е 
с «ЧП районного масштаба» 
и «Козленком в мо локе».

— Только с годами я понял, ка-
кое это увлекательное чте-
ние — публицистика былых 
времен. Она доносит страсти 
минувшего, политические 
ошибки, которые сотрясали 
людей и страны! — говорит 
Юрий Поляков.
ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
d.efremova@vm.ru

ПОДРОБНЕЕ О ПРЕЗЕНТАЦИИ 
СБОРНИКА ЧИТАЙТЕ 
В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ


